
Признание

Правительственная премия 
Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат награждён преми-
ей Правительства России в области 
качества.

В Москве состоялась церемония на-
граждения лауреатов премии Пра-
вительства Российской Федерации в 
области качества за 2022 год. В число 
победителей вошёл Магнитогорский 
металлургический комбинат. Почётную 
награду из рук вице-премьера Дениса 
Мантурова принял генеральный дирек-
тор ММК Павел Шиляев.

Премия Правительства в области 
качества является одной из наиболее престижных госу-
дарственных наград, вручаемых предприятиям за произ-
водственные достижения и внедрение лучших практик 
управления. Заявки на участие в конкурсе в этом году 
подали 433 организации, из которых победителями при-
знаны 12, включая Магнитку.

Выступая с ответным словом в рамках награждения, ген-
директор ММК Павел Шиляев поблагодарил экспертный 
совет премии, Правительство, Минпромторг и Роскачество 
за поддержку и организацию конкурсных процедур на 
самом высоком уровне.

«Звание лауреата правительственной премии в области 
качества имеет для нас огромное значение. Максимальное 
удовлетворение потребностей наших клиентов – ключевой 
приоритет деятельности ММК. В компании разработан 
портфель стратегических инициатив, в котором мы зафик-
сировали стремление стать поставщиком № 1 для самых 
требовательных покупателей. Сегодняшняя награда – под-
тверждение того, что нам удалось сделать уже многое в 
этом направлении», – отметил Шиляев.

«Мы видим, что бизнес уделяет всё более пристальное 
внимание совершенствованию своих внутренних алгорит-
мов и внедрению лучших практик управления качеством. 
Это становится неотъемлемой частью корпоративной 
этики и залогом чистой и честной конкуренции», – отметил 
Денис Мантуров.

ММК традиционно уделяет большое внимание работе в 
области качества. Компания является ведущим поставщи-
ком премиальной металлопродукции для ряда отраслей 
экономики, в том числе для автомобильной промышлен-
ности, машиностроения и строительства. Магнитка регу-
лярно входит в число лучших производителей листового, 
сортового проката и проката с покрытием в России.

Справка «ММ»
Премии Правительства Российской Федерации в об-

ласти качества вручаются с 1996 года на конкурсной 
основе. Число лауреатов ежегодно не превышает 12: 
шесть представляют крупные предприятия (с чис-
ленностью работников свыше 1000 человек), и по три 
премии присуждается компаниям малого и среднего 
бизнеса (численность персонала – до 250 и до 1000 
человек соответственно).
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Финансирование строительства 
автодорог в рамках нацпроек-
та «Безопасные качественные 
дороги» складывается из об-
ластного и городских бюджетов. 
Работы проходят в рамках по-
ручения президента РФ Влади-
мира Путина и при поддержке 
губернатора Алексея Текслера.

Напомним, в рамках национального 
проекта «Безопасные качественные 
дороги» в 2023 году ремонт автомаги-
стралей в Магнитогорске проводился 
в два этапа.

На первом было приведено в поря-
док шесть участков дорожной сети. Это 
улица Набережная от Дворца культуры 
имени С. Орджоникидзе до площади 
Носова, улица Зелёный Лог от дома 
№ 23 до улицы Советской, проезд от 
остановки общественного транспорта 

«14-й участок», от заправки до нового 
светофора в посёлок Новосеверный. 
Обновили покрытие на улице Возне-
сенской от Завенягина до Грязнова, по 
Советской Армии от улицы Советской 
до Вознесенской, а также по улице 
Калмыкова от дома № 130 до админи-
стративной границы города.

Второй этап стал возможен благодаря 
дополнительному финансированию –  
ещё восемь участков. Четыре из них 
– по улице Московской: от проспекта 
Ленина до Карла Маркса, от Карла 
Маркса до улицы Советской и два 
участка по другой, южной стороне. От-
ремонтировали два участка по улице 
Советской: от Уральской до здания 
ГИБДД (дом № 42) и от улицы Гага-
рина до Ленинградской. Кроме того, 
на втором этапе рабочие вышли на 
улицу Ленинградскую от Советской 
до Суворова. Ко второму этапу также 

относится ремонт проспекта Ленина 
от дублёра улицы Завенягина до ули-
цы Труда.

На всех перечисленных объектах ра-
боты завершены в срок, рассказали в 
МБУ «Управление капитального строи-
тельства». Есть позитивные новости 
по ещё одному участку, реконструкции 
которого с нетерпением ожидают жи-
тели посёлков в юго-западной части 
города. Речь идёт о дороге по улице 
50-летия Магнитки от улицы Тевосяна 
до шоссе Западного; отрезке шоссе За-
падного от улицы 50-летия Магнитки 
в сторону Зелёного Лога, а также пере-
крёстке, который объединит эти участ-
ки. В конце сентября работы серьёзно 
отставали от планов реконструкции, но 
сейчас строители наверстали упущен-
ное и вошли в график: до конца года 
работы будут завершены.

Продолжение на стр. 2

В Магнитогорске подошли к завершению 
основные работы по ремонту дорог и тротуаров

В зиму – с обновлёнными дорогами

Столько россиян назвали наиболее значимой целью в жизни «быть 
здоровыми», 55 % – семью и детей. Также в топ-5 целей – надёжные 
друзья, любимое дело, интересная работа (ВЦИОМ).

Аналитическое кредитное 
рейтинговое агентство (АКРА) 
подтвердило ММК кредитный 
рейтинг АА+ (RU) со «стабиль-
ным» прогнозом.

Кредитный рейтинг ММК учитывает 
сильную рыночную позицию и высо-
кую оценку бизнес-профиля, которая 

обусловлена диверсифицированным 
продуктовым портфелем, а также 
лидерством компании в сегменте пре-
миальной продукции, составляю-
щей значительную долю в структуре  
продаж.

По итогам оценки ММК, АКРА отмети-
ло: «Высокий уровень корпоративного 
управления отражает последователь-
ность реализуемой компанией стра-
тегии по модернизации производства, 
повышению его экологичности в соот-
ветствии с внедряемыми принципами 
ESG, усилению вертикальной интегра-
ции с точки зрения обеспеченности 

железорудным сырьём, повышению 
энергоэффективности и снижению 
себестоимости».

«Стабильный» прогноз агентства 
предполагает с высокой долей веро-
ятности неизменность рейтинга на 
горизонте 12–18 месяцев.

Кредитный рейтинг был присвоен 
ПАО «Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат» агентством АКРА по 
национальной шкале для Российской 
Федерации на основе собственной 
методологии присвоения кредит-
ных рейтингов нефинансовым ком-
паниям.
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Жить в комфортном городе!

Окончание. 
Начало на стр. 1

Контрольно-счётная палата 
региона отмечает, что объёмы 
дорожной деятельности в 
Челябинской области – одни из 
самых масштабных в УрФО. И, 
конечно, вклад в эти показате-
ли Магнитогорска весомый.

Челябинская область стала лидером 
по фактическому плановому финансо-
вому освоению ремонта дорог, освоив 
8,2 миллиарда рублей. Всего в области 
уложено 2,1 миллиона квадратных ме-
тров дорожной одежды.

В ходе реализации национального 

проекта «Безопасные качественные 
дороги» в Челябинской области особое 
внимание уделяется приведению в нор-
мативное состояние трасс, входящих в 
опорную сеть региона. Именно они соз-
дают транспортный каркас и являются 
визитной карточкой Южного Урала, от 
них во многом зависит экономическое 
развитие региона. Качество дорог на-
прямую влияет на рост промышленно-
сти, инвестиционной и туристической 
привлекательности области. Общая 
протяжённость дорог опорной сети Че-
лябинской области составляет более 2 
тысяч километров, не менее 85 процен-
тов из них к 2025 году будет приведено 
к нормативу.

Возвращаясь к дорогам Магнитогор-
ска, следует отметить, что не снижали 
в этом году дорожники темпы строи-
тельства и ремонта тротуаров. Всего за 
лето в городе сделано 42 пешеходных 
дорожки – отремонтировано старых и 
построено новых. Новых – два десятка, 
четыре из них сделали на 12-м участке. 
Где-то тротуары появились вдоль авто-
магистралей, где-то рядом со школой, 
как того требует законодательство. В 
работе у дорожников ещё 11 тротуаров. 
Почти 80 процентов всех «тротуарных» 
работ уже выполнено.

Сейчас близится к завершению обу-
стройство новой пешеходной дорожки 

по улице Гагарина – от шоссе Западного 
мимо СНТ «Дружба». Участок выбран 
по просьбам жителей близлежащих по-

сёлков, садоводов и посе-
тителей Правобережного 

кладбища.
– Протяжённость участ-

ка – один километр, ши-
рина тротуара – два ме-
тра, – рассказал инженер 

МБУ «Управление ка-
питального строитель-
ства» Василий Белоусов. 
– Раньше здесь просто 
была обочина, по кото-

рой ходили жители, что, 
конечно, было небезопасно. Сложность 
в том, что бордюра здесь не было, поэто-
му технология отличается от той, что 
проводят на дороге с уже имеющимся 
бордюрным камнем. Так, поверхность 
отсыпали скальным грунтом – ширина 
и высота отсыпки везде разная. По-
том выставили бордюры. Следом идёт 
выравнивающий слой толщиной 20 
сантиметров песчано-гравийной смеси, 
сверху 10 сантиметров щебёночного 
камня, а потом завершающий слой – 6 
сантиметров асфальтового покрытия. 
Работы стартовали 2 октября, подряд-
чик обещает завершить всё до конца 
этого месяца.

 Ольга Балабанова

В Магнитогорске подошли к завершению 
основные работы по ремонту дорог и тротуаров

В зиму – 
с обновлёнными дорогами

Качество жизниПродовольствие

Аграрии завершают сезон
Собранного на Южном Урале урожая более чем 
достаточно для обеспечения внутренних по-
требностей региона.

 «По оперативным данным, на Южном Урале убрано 
80 процентов зерновых и зернобобовых культур, собрано 
1 миллион 680 тысяч тонн зерна, – цитирует «Южноураль-
ская панорама» региональный минсельхоз. – На темпы 
уборки существенное влияние оказывают дожди, но до 
конца октября аграрии надеются завершить обмолот зер-
новых, осталось убирать 290 тысяч гектаров».

По данным ведомства, также в хозяйствах области 
убрали значительную часть картофеля – 82 процента. 
Урожай клубней больше прошлогоднего, уже собрано 108,7 
тысячи тонн, ещё около 300 тысяч тонн южноуральцы вы-
ращивают в личных подсобных хозяйствах. По расчётам, 
этого более чем достаточно для обеспечения внутренних 
потребностей региона.

«Полевых овощей убрано две трети от посева – 69 про-
центов, собрано 22,4 тысячи тонн капусты, моркови, све-
клы, лука, – добавили в минсельхозе. – Идёт закладка этой 
продукции на хранение и активная реализация».

Уборка масличных культур в силу специфики будет за-
вершена позже, после наступления морозов. Подсолнечник 
и лён не боятся низких температур, а морозы снижают 
влажность маслосемян.

«До конца октября нужно всё завершить. На следующий 
год мы предусматриваем увеличение региональной госу-
дарственной поддержки на приобретение семян. Также бу-
дем увеличивать объём субсидирования на приобретение 
техники и оборудования и покупку удобрений», – отметил 
губернатор Алексей Текслер на совещании в областном 
правительстве.

Промплощадка

Положительная динамика
Магнитогорский металлургический комбинат 
улучшил производственные показатели. По итогам 
января–сентября 2023 года ММК увеличил вы-
плавку стали в годовом выражении на 11,4 про-
цента до 9,87 миллиона тонн, чугуна – на 13,2 
процента, до 7,53 миллиона тонн.

Продажи металлопродукции по Группе ПАО «ММК» воз-
росли на 10,9 процента по сравнению с девятью месяцами 
прошлого года, до 8,893 миллиона тонн. Об этом говорится 
в отчёте компании о производственных результатах.

Рост выпуска стали связан с сохранением положительной 
динамики российского рынка металлопроката, уточняет-
ся в сообщении. В то же время рост выплавки чугуна за 
отчётный период обусловлен снижением продолжитель-
ности капитальных ремонтов в доменном производстве 
по сравнению с 2022 годом.

Продажи металлопродукции Группой ММК в январе–
сентябре увеличились вследствие благоприятной конъ-
юнктуры рынка России и стран ближнего зарубежья на 
фоне высокой строительной активности и роста спроса со 
стороны автомобилестроения и машиностроения.

Продажи премиальной продукции за девять месяцев 
2023 года выросли на 9 процентов, до 3,84 миллиона тонн, 
отражая рост продаж холоднокатаного проката и проката 
с покрытием.

Производство угольного концентрата с января по сен-
тябрь возросло на 1,1 процента, до 2,67 миллиона тонн.

Регион

В Челябинске прошёл 
Всероссийский детский 
экологический форум (6+), 
партнёром которого высту-
пил Магнитогорский метал-
лургический комбинат.

В форуме приняли участие 2,5 
тысячи школьников из 18 регио-
нов России. Всех их объединяет 
любовь к природе и увлечение эко-
логией. Это ученики 5–11 классов, 
имеющие научные и прикладные 
разработки в сфере экологии, по-
бедители экологических олимпиад, 
конкурсов, активные участники 
экологических проектов и акций. 
Среди участников были и три 
десятка школьников из Магнитки 
– команда Магнитогорского город-
ского многопрофильного лицея при 
МГТУ имени Г. И. Носова.

Почётными гостями ДЭФ стали 
спецпредставитель президента Рос-
сии по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транс-
порта Сергей Иванов, председатель 
Комитета Госдумы по экологии 
Дмитрий Кобылкин, полномочный 
представитель президента Россий-
ской Федерации в Уральском феде-
ральном округе Владимир Якушев, 
губернатор Челябинской области 
Алексей Текслер.

Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат, ставший партнёром 
мероприятия, на форуме 
представил директор 
по охране труда, про-
мышленной безопас-
ности и экологии Олег 
Парфилов.

Первый день про-
граммы ДЭФ был 
посвящён разработ-
ке участниками ре-
гиональных команд 
экологических проек-
тов по тематическим секциям «Чи-
стый воздух», «Особо охраняемые 
природные территории и биораз-
нообразие», «Чистая вода», «Чистая 
страна». Эти проекты они защи-

щали перед профессиональными 
экологами, учёными, политиками и 
общественными деятелями.

Во второй день форума состоя-
лась научно-практическая кон-
ференция, приуроченная к празд-
нованию 105-летия юннатского 
движения. Участники, ставшие 
победителями на региональных, 
федеральных и международных 
экологических олимпиадах и кон-
курсах, представили свои научные 
разработки и идеи на тематических 
площадках форума.

Всероссийский детский эколо-
гический форум проходил в Челя-
бинске 19 и 20 октября. В форуме 
приняли участие 18 региональных 
команд, представляющих следую-
щие субъекты РФ: Челябинская, 
Свердловская, Курганская, Тюмен-
ская, Оренбургская, Омская, Ново-
сибирская, Московская, Иркутская 
области, Москва, Пермский край, 
Санкт-Петербург, Республики Та-
тарстан, Башкортостан, Луганская 
Народная Республика, Донецкая 
Народная Республика, Ханты-
Мансийский, Ямало-Ненецкий 
автономные округа.
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На совещании с членами 
регионального правительства 
и главами муниципалитетов 
губернатор Алексей Текслер 
обратил внимание на то, что 
некоторые многоквартирные 
дома очень быстро приходят 
в негодность. Это связано с 
тем, что коммерческие 
управляющие компа-
нии по разным при-
чинам отказываются 
их обслуживать.

Главный мотив без-
действия УК – боль-
шие общедомовые 
долги за жилищно-
коммунальные услу-
ги. Тем не менее все 
объекты жилищного 
фонда должны содер-
жаться на уровне, под-
черкнул Алексей Текслер и указал, как 
этого добиться.

По словам губернатора, в основном к 
проблемным объектам жилфонда мож-
но отнести общежития. Однако и другие 

дома рискуют не избежать участи быть 
оставленными своими управляющими 
компаниями. И если УК пускает дела на 
самотёк, то муниципальным властям 
надо создавать собственные управляю-
щие компании, которые гарантирован-
но станут держать всё под контролем. 
При этом эти новые «государствен-
ные» УК будут обслуживать не только 
проблемные дома, но и полноценно 
конкурировать с коммерсантами за 
«нормальный» жилфонд.

«Ни одного дома у нас не должно 
быть, так сказать, брошено. Ещё раз 
глав предупреждаю: нет возможности, 
чтобы там коммерческие [управляющие 
компании] работали, свои создавайте, 
берите, так сказать, нормальные дома 
в управление и подтягивайте эти дома. 
Других вариантов не будет», – заявил 
губернатор Челябинской области Алек-
сей Текслер.

Мы проводили опрос среди под-
писчиков телеграм-канала «ММ», и 
большинство респондентов высказало 
одобрение замене коммерческой ком-
пании на муниципальную. А противни-
ков такого шага, что не удивительно, 

почти не оказалось. Так, пользователи 
электронной карты «2ГИС» могут вы-
ставлять оценки и комментировать 
работу разных организаций. Судя по 
отзывам магнитогорцев, в нашем го-
роде хороших управляющих компаний 
нет. Самая высокая реальная оценка 
эффективности коммерческих УК не 
превышает полтора балла из пяти.

А главная претензия собственников 
– до «управляйки» 
невозможно дозвониться

Личное же посещение конторы даёт 
только негативное впечатление: обра-
тившимся или хамят, или демонстратив-
но отказываются от общения.

Впрочем, встречается и похвала, но 
адресована она не самим УК, а отдель-
ным сотрудникам, как правило, слеса-
рям и дворникам, за добросовестное 
выполнение профессиональных обязан-
ностей и вежливость. 

Жилищно-коммунальное хозяй-
ство – это отрасль с гарантированным 
спросом, который создают десятки 
миллионов собственников. Несмотря 
на периодические жалобы на непла-
тельщиков, собираемость платежей 
оценивают выше 90 процентов.

ЖКХ на пороге перемен

В Челябинской области могут появиться 
муниципальные управляющие компании

Порядок

На улицах, в парках, во дворах
В среднем на уборке города ежедневно трудятся 
72 дорожных рабочих и 92 единицы техники.

Содержание улично-дорожной сети города осуществляют 
три организации: ООО «Магнитогорскинвестстрой», ООО 
«Урал-Сервис-Групп» и ООО «СтройТех». Подрядными орга-
низациями по муниципальным контрактам предусмотрен 
комплекс работ: механизированная и ручная уборка дорог, 
очистка тротуаров, парковочных и заездных карманов, 
парков и скверов, сбор и вывоз бросового мусора, покос 
травы и проведение ямочного ремонта.

– За две недели проведена механизированная уборка 
4,145 миллиона квадратных метров улично-дорожной 
сети города, – рассказал директор МБУ «УКС» Антон Хват-
ков. – С помощью техники привели в порядок 503 тысячи 
квадратных метров тротуаров, 2,127 миллиона квадратов 
поселковых дорог и 607 тысяч квадратных метров межк-
вартальных проездов. Выполнен ямочный ремонт горячим 
асфальтом и струйно-инъекционным методом на площади 
3362 квадратных метра – на улицах Суворова, Дружбы, 
Труда, проспекте К. Маркса, улице Спортивной, Заготови-
тельной, Лесопарковой, Завенягина.

По муниципальному контракту провели механизирован-
ную очистку 24 парков и скверов на площади 598 тысяч 
квадратных метров. Ещё 38950 квадратных метров убрано 
вручную. Скошена трава на 396 тысячах квадратных ме-
тров, работы провели на улицах Заготовительной, Гагарина, 
Н. Шишки, Цементников, Войкова, в сквере Берёзки.

За две семидневки отработано 15 обращений граждан и 
6 предписаний ОГИБДД.

Льготы

Обошлись 
без денежного эквивалента
Более 100 тысяч южноуральцев предпочли по-
лучать льготы в натуральном виде.

По данным отделения Социального фонда России по Че-
лябинской области, на Южном Урале проживают более 271 
тысячи федеральных льготников, из которых 110 тысяч со-
хранили за собой право частично или полностью получать 
набор социальных услуг (НСУ) в натуральной форме.

При назначении ежемесячной денежной выплаты набор 
соцуслуг предоставляется сразу в натуральной форме. Но 
затем у людей есть право выбора – получать льготы или 
отказаться в пользу денежной компенсации. В этом году в 
денежном эквиваленте НСУ составляет 1469 рублей в ме-
сяц, из которых 1132 рубля – это компенсация за лекарства, 
175 рублей – за путёвку на санаторно-курортное лечение, 
162 рубля – за проезд в пригородном железнодорожном 
транспорте, а также в междугородном транспорте к месту 
лечения и обратно.

«Важно понимать, что величина денежного эквивалента 
не означает, что натуральные льготы будут оказываться 
именно на эту сумму. Они предоставляются бесплатно в 
необходимом объёме», – цитирует «Южноуральская панора-
ма» исполняющего обязанности управляющего отделением 
СФР по Челябинской области Владимира Шаронова.

Вариант получения набора соцуслуг, который был указан 
в заявлении, начинает действовать с 1 января следующего 
года.

В 172 муниципаль-
ных образователь-
ных учреждениях 
города обучаются 
и воспитываются 
80666 детей, а 
всего несовер-
шеннолетних в 
Магнитогорске 
92722.

Система образования – самая рас-
ходная статья в бюджете города, это 
36,59 процента городской казны. 
Эти средства идут на то, чтобы обе-
спечить качественное, комфортное 
и безопасное содержание и воспи-
тание детей.

– В этом году сделано немало 
для приведения в порядок зданий 
и помещений, – рассказала испол-
няющая обязанности начальника 

управления образования Ольга 
Бирюк. – Провели ремонт кровли 
и ограждений, асфальтобетонного 
покрытия с заменой бортового 
камня, спортивных площадок, 
автоматической пожарной сигна-
лизации, внутренних помещений, 
санузлов, коммуникаций, сделали 
молниезащиту, системы освеще-
ния, заменили мебель, обновили 
материально-техническую базу. 
Образовательные объекты обе-
спечены системой автоматической 
пожарной сигнализации, оборудо-
ванием экстренного оповещения 
о возникновении чрезвычайной 
ситуации, тревожными кнопками 

для оповещения нацгвардии и экс-
тренных оперативных служб.

В городе 115 муниципальных и 
один частный детский сад, 10 групп 
открыто в школах. Садики посеща-
ют 26325 детей. В единой городской 
очереди на поступление в детские 
сады стоят 153 ребёнка в возрасте 
от года до трёх лет. Готовится к 
введению в эксплуатацию ещё одно 
здание детского сада на 290 мест в 
147 микрорайоне. Будет запущен и 

новый проект – ресурсная группа в 
детском саду № 70 для инклюзив-
ного образования детей до 3 лет 
с повышенным риском формиро-
вания расстройства аутического 
спектра.

В 53 муниципальных и четырёх 
частных школах обучаются 54367 
ребят. Часть из них пока учатся во 
вторую смену, но для частичного 
решения проблемы в 147 микро-
районе строится новая школа на 
1224 места.

В четырёх учреждениях дополни-
тельного образования, работающих 
в 35 зданиях, в секциях и кружках 
занимаются 31356 детей. Почти 50 
тысяч мальчишек и девчонок посе-
щают дополнительные занятия на 
базе школ и детских садов. Платно 
посещают факультативные занятия 
31 тысяча детей.

Обучением и воспитанием детей 
города занимаются 5834 педагога. 
Средняя их зарплата в детских садах 
46258 рублей, в школах – 44523, в 
учреждениях дошкольного образо-
вания 46356 рублей.

– Выстроенная система работы 
позволила добиться высоких ре-

зультатов, – отметила Ольга Би-
рюк. – Дипломами победителей и 
призёров областных олимпиад по 
общеобразовательным предметам 
награждены 258 ребят, пятеро побе-
дили на всероссийском уровне. Ме-
дали «За особые успехи в учении» 
получили 143 выпускника. Макси-
мальные 100 баллов на ЕГЭ получил 
21 школьник. Высоких достижений 
добиваются и коллективы обра-
зовательных учреждений. Статус 
региональных инновационных пло-
щадок имеют 12 из них. ДТДМ стал 
победителем областного конкурса 
на лучшую организацию туристско-
краеведческой деятельности и Все-
российского открытого конкурса 
наставничества. Правобережный 
центр дополнительного образова-
ния победил в областном конкурсе 
по физкультурно-спортивной на-
правленности. Победителями и 
призёрами различных областных 
конкурсов профессионального ма-
стерства стали и педагоги Магнит-
ки, 12 преподавателей получили 
региональные премии.

Образование 
в цифрах

Ольга Бирюк

Алексей 
Текслер
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Многие лета дважды в год – на 
День Победы и в День ВДВ – её 
видел каждый магнитогорец: 
на параде или на митинге, 
сначала шла в колонне, по-
том, взятая под крыло заботы 
десантников, гордо катилась 
в «боевом УАЗике» – ретро-
автомобиле. Она ласково 
называла здоровых десант-
ников «сыночками», они её 
– «мамой». Хотя, по сути, она 
– сестрёнка.

На фронт Полина Григорьевна 
попала в семнадцать с половиной 
лет. Уже имея к тому моменту 
образование медсестры, была мо-
билизована – прошла военную 
подготовку в Ташкенте и в звании 
сержанта медицинской службы 
Воздушно-десантных войск по-
пала на Северокавказский фронт 
и вошла в состав Кременчугской 
воздушно-десантной гвардейской 
дивизии. Северный Кавказ, потом, 
после переброски на Калининский 
фронт – участие в битвах на Кур-
ской дуге, о которых Полина Григо-
рьевна до сих пор живо помнит: как 
«летело» и с неба, и с земли, которая 
дрожала под ногами, а ей, совсем 
молоденькой девчонке, нужно было 
спасать солдат.

Была в судьбе Полины Григорьев-
ны и контузия, после которой она 
могла бы добиться отправки в тыл, 
но продолжила спасать раненых 
бойцов. География её войны широ-
ка: Северный Кавказ, Курск и далее 
на Запад – освобождение Украины, 
Молдавии, Румынии, Венгрии, 
Болгарии, Австрии и Чехословакии. 
Орден Отечественной войны II сте-
пени, куча медалей и преданная лю-
бовь десантного братства многих 
послевоенных поколений, которое 
«с рук на руки» передавало Полину 
Григорьевну от старшего к младше-
му. Пришли они и на самый круглый 
юбилей ветерана и скромно стояли 
в сторонке, пока звучали слова по-
здравлений, а потом уже подошли 
к своей «маме Поле».

Присутствовала на чествовании 
и другая «группа по интересам», в 
жизни которых Полина Кузичкина 
сыграла важную роль, – её ученики. 
Ведь, окончив войну в Чехослова-
кии, Полина Григорьевна решила 
посвятить дальнейшую жизнь 
самой мирной профессии – педаго-
гике – и выучилась на преподава-
теля русского языка и литературы. 
Педагогике – а именно Кизильской 
школе № 1 – отдано 20 лет жизни, в 

течение которых дове-
лось не только препода-

вать, но и возглавлять 
школу.

Первым приехал 
поздравить со столе-

тием Полину Гри-
горьевну глава Маг-
нитогорска Сергей 
Бердников. С буке-
том вошёл в дом, 
тепло пообщался с 

юбиляршей, передал поздравитель-
ный адрес от президента России 
Владимира Путина, а в заключение 
поставил боевую задачу жить ещё 
долго, прославляя своей судьбой 
Магнитку. Затем Полину Кузичкину 
поздравили школьники – ученики 
кадетских классов, «Движения пер-
вых» и других патриотических клу-
бов, а также представители депу-
татов Законодательного собрания 
Челябинской области и Магнито-
горского городского Собра-
ния, городского совета 
ветеранов, «Молодой 
гвардии» и прочих ор-
ганизаций. Мужчины 
дарили цветы, дети 
пели песни, а По-
лина Григорьевна 
с мягкой мудрой 
улыбкой принима-
ла поздравления.

– В Магнитогор-
ске сегодня прожи-
вают 104 тысячи 
ветеранов и пенсионеров, из них 
497 тружеников тыла и 21 участник 
Великой Отечественной войны, – 
говорит заместитель председателя 
городского совета ветеранов Васи-
лий Муровицкий. – И сегодня с боль-
шим удовольствием мы чествуем 
одного из самых замечательных жи-
телей нашего города и поздравляем 
Полину Григорьевну Кузичкину со 
столетним юбилеем!

Поколение, закалённое 
Великой Отечественной войной, 
даже в почтенном возрасте 
способно радоваться 
самым простым вещам 
и смотреть на жизнь 
с оптимизмом

По словам родных, такая и По-
лина Григорьевна.

– Она у нас умница! – тепло улыба-
ется, глядя на поздравления, внучка 
юбилярши Яна. – Планов гранди-
озных сегодня, конечно, не будет, 
но сейчас после концерта пойдём 
в дом – бабушка, родные, её друзья 
и ученики, ветераны-десантники… 
Будем пить чай с пирогами и торта-
ми, говорить бабушке тёплые слова 
и вспоминать её жизнь, над чем-то 
смеяться, а над чем-то можем и по-
плакать…

  Рита Давлетшина

Жители Магнитогорска про-
должают заключать кон-
тракты с Министерством 
обороны РФ.

По словам старшего помощника 
военного комиссара по отбору на 
военную службу по контракту Ди-
нары Бижановой, ежедневно к ней 
обращаются с десяток горожан. В 
большинстве своём те, кто ранее 
прошёл срочную службу: рядовой 
состав, а также ветераны боевых 
действий. Есть и офицеры.

– Однако не факт, что все десять 
человек подойдут, – отмечает Дина-
ра Саиновна. – Существуют жёсткие 
ограничения по здоровью. Так, кон-
тракт не смогут заключить люди с 
ВИЧ, гепатитами B и C, туберкулё-
зом, наркологическими и психонев-
рологическим заболеваниями. И всё 
же около тридцати процентов тех, 
кто к нам приходит, – здоровые и 
боеспособные мужчины.

Контракт заключается на один 

год. При этом военнослужащему 
выплачиваются подъёмные от 
президента в размере 198 тысяч 
рублей и от губернатора – 75 тысяч. 
Также губернатор выплачивает 
единовременное пособие на детей 
в возрасте до восемнадцати лет – 
по 20 тысяч на ребёнка. Зарплаты 
контрактников составляют 204 
тысячи рублей.

– Также при заключении контрак-
та человек гарантированно получа-
ет статус ветерана боевых действий 
со всеми льготами, – добавляет 
Динара Бижанова. – Много льгот от 
губернатора. Дети участников СВО 
обеспечены бесплатным питанием 
в детских садах и школах, они бес-
платно учатся в образовательных 
учреждениях. Для студентов кол-
леджей и вузов предусмотрены 
ежемесячные стипендии.

За каждым заключившим кон-
тракт сохраняется рабочее место: 
трудовой договор приостанавли-
вается, и предприятие ждёт своего 
специалиста обратно. Кроме того, 
на многих магнитогорских пред-
приятиях предусмотрена финансо-
вая поддержка семей участников 
СВО. На Магнитогорском металлур-
гическом комбинате это подъёмные 
в размере 100 тысяч рублей, а также 
ежемесячные выплаты на детей, 
соответствующие минимальному 
размеру оплаты труда.

– Набираем, в основном, тех, кому 
нет шестидесяти лет, – продолжает 

Динара Саиновна. – Но контракт 
могут заключить и те, кто старше. 
Например, для людей с водитель-
ским удостоверением категории C 
и D возрастное ограничение состав-
ляет шестьдесят пять лет. Водители 
в зоне проведения специальной 
военной операции очень нужны. 
Много возрастных контрактников, 
которые заключали договор на 
пять-шесть месяцев, потом воз-
вращались домой и снова шли к 
нам. Они ни разу не участвовали 
в боевых действиях, а выполняли 
маскировочные задания и ремонт-
ные работы.

Желающих повторно заключить 

контракт с Минобороны и впрямь 
немало. Например, 21-летний Мак-
сим. Срочную службу он проходил 
в мотострелковых войсках, после 
чего сразу решил стать контракт-
ником.

– Как раз в это время началась 
специальная военная операция, – 
рассказывает он. – Отправили туда. 
Занимался разведкой и обороной, 
те знания и навыки, которые при-
обрёл на «срочке», очень помогли. 
Благодаря этому и смог успешно вы-
полнять боевые задачи. С обеспече-
нием проблем не было: боеприпасы, 
провизию, форму – всё подвозили 
вовремя.

Когда срок контракта истёк, Мак-
сим вернулся домой. Отдохнул и 
решил вернуться в зону проведения 
СВО. Мотив довольно прост: нельзя 
оставаться в стороне, нужно ехать и 
помогать нашим парням.

– Настрой боевой, – говорит па-
рень. – Главное – доехать, а там уже 
буду действовать по ситуации.

Алексей с позывным Джик также 
отправляется на СВО во второй 
раз. Впервые он попал на фронт 
в октябре прошлого года в со-
ставе ЧВК «Вагнер». Сейчас под-
писал контракт непосредственно 
с Минобороны РФ.

– Решение отправиться туда 
назревало давно, с самого начала 
спецоперации, – признаётся Алек-
сей. – Попал на соледарское направ-
ление, почти дошёл до Артёмовска. 
Там получил осколочное ранение, 
пришлось вернуться домой. Но 
сейчас решил снова поехать в зону 
боевых действий. Нужно закончить 
то, что начал.

Скоро Алексею исполняется со-
рок, он трудится администратором 
и воспитывает троих детей. Шест-
надцать лет он и супруга жили в 
неофициальном браке, однако по-
сле возвращения с фронта решили 
узаконить отношения. Так что на 
СВО Джик возвращается с обручаль-
ным кольцом на пальце.

  Кирилл Смородин

Двадцатого октября столетие отметила 
ветеран Великой Отечественной войны 
Полина Григорьевна Кузичкина

Поколение

Добровольцы
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Василий 
Муровицкий

Сергей  
Бердников

Десантная 
сестричка

Не оставаться в стороне
Максим, Динара Бижанова 
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Судебная практика

Как бороться с теми, кто раз-
водит антисанитарию, превра-
щает свою квартиру в фабрику 
тараканов, клопов, мышей, 
которые потом расползаются 
по всему дому? Чётких законов 
на этот счёт, увы, нет. Разные 
муниципалитеты прописывают 
нормативы, есть они в уставе 
МКД. Но часто в таких спорных 
вопросах правозащитники опи-
раются на судебную российскую 
практику.

Так, в Санкт-Петербурге разгорелся 
конфликт между ЖСК и одним из соб-
ственников многоквартирного дома, 
запустившим свою квартиру до анти-
санитарного состояния. Кооператив 
обратился в суд, чтобы обязать нера-
дивого жильца предоставить доступ в 
жилое помещение для обследования, а 
при необходимости  –  для проведения 
очистки квартиры, её санобработки, 
дезинфекции за счёт средств ответчи-
ка. Также ЖСК просил взыскать с него 
судебные расходы.

В обоснование требова-
ний кооператив ссылался 
на то, что квартира захлам-
лена и находится в анти-
санитарном состоянии, из 
неё доносится тяжёлый 
неприятный запах.

В подъезде грязно, 
жильцы дома жалуются 
на антисанитарию 
и содержание в квартире ответчика 
большого количества животных

Неоднократные предписания с тре-
бованием привести жилплощадь в 
порядок собственник игнорирует. Тем 
самым он систематически нарушает 
права соседей, правила проживания в 
многоквартирном доме и санитарно-
эпидемиологические нормы.

В подтверждение жилищный коопе-
ратив представил акты, составленные 
по результатам выхода на адрес ответ-
чика. Свидетели – соседи по подъезду 
– также пояснили суду: из квартиры 
исходит стойкий неприятный запах, 
многоголосное кошачье мяуканье. Из-
менить ситуацию не получается, так 

как ответчик не пускает к себе ни участ-
кового, ни председателя управляющей 
организации.

Бороться пришлось долго. Но в итоге 
суды трёх инстанций удовлетворили 
исковые требования кооператива в 
полном объёме. Исходили из того, что в 
силу закона ЖСК уполномочено прове-
рять соответствие жилых помещений 
требованиям действующего жилищно-
го и строительного законодательства. В 
заключении сказано, что неправомер-
ными действиями ответчика наруша-
ются права управляющей организации 
по выполнению задач, возложенных на 
неё общим собранием собственников 
дома, а также могут нарушаться права 
других лиц, проживающих в доме.

Опираясь на этот правовой опыт, 
можно сделать вывод: бороться с лю-
бителями вести асоциальный образ 
жизни, которые «загаживают» свою 
квартиру, подъезд и соседние поме-
щения, заводят десятки животных, от 
которых дышать нечем всему дому, 
можно и нужно. Делать это необходи-

мо с привлечением управляющей 
компании, в чьи обязанности и 
компетенцию входят соблюдения 

прав на комфортное проживание 
всех собственников многоквар-

тирного дома.

Если за стеной 
живёт «поросёнок»
Встречаются в многоквартирных домах соседи, 
для которых чистота – понятие неведомое

Владелец квартиры, повредив-
ший общее имущество, должен 
возместить ущерб за свой счёт.

Жильцы многоквартирных домов пла-
тят за содержание жилья – уборку, вывоз 
мусора, ремонт, озеленение территории. 
Чем больше жилплощадь, тем больше 
придётся платить по этой графе в кви-
танции. Но до настоящего момента этот 
принцип зачастую не распространялся 
на садовые товарищества, частные 
посёлки. Например, на голосованиях у 
владельцев земельных участков было 
по одному голосу – даже если у кого-то 
таких участков несколько. Изменения 
в Гражданском кодексе устранили этот 
пробел, и теперь количество голосов 
собственника пропорционально раз-
меру его доли в праве собственности на 
общее имущество.

Также в новых положениях указано, 
что собственник, намеренно повре-
дивший общее имущество – засорил 
мусоропровод, поджёг кнопки в лифте, 
изрисовал стены подъезда, сломал 
перила, – обязан взять на себя расходы 
по ремонту. Если же что-то пришло 

в негодность с течением времени, то 
собственники должны будут платить 
за ремонт совместно. При этом сумма 
платежа каждого участника будет вы-
считываться пропорционально площа-
ди его недвижимости.

Эксперты объясняют, что норма, ко-
торая вступила в силу 1 октября, – это 
уточнение в области общего имущества, 
потому что о нём говорилось только в 
Жилищном кодексе. Оттуда не следо-
вало, что виновное лицо ответственно 
за порчу общего имущества, но для 
этого и не нужно было специального 
закона – это указывалось в общей части 
Гражданского кодекса об ответствен-
ности. Поэтому в новых положениях 
дополнительно внесли ТСЖ, СНТ – всё 
это одни из видов объединения соб-
ственников недвижимости. В плане 
ответственности за порчу имущества 
в многоквартирном доме – это просто 
дублирование общей нормы об ответ-
ственности за ущерб.

В Жилищном кодексе указано: за со-
держание общего имущества в много-
квартирном доме отвечает управляю-
щая организация. Кодексом об админи-

стративных нарушениях предусмотре-
ны штрафы в случае, если управляющая 
организация ненадлежащим образом 
содержит это имущество, например, 
что-то повреждено. Размер штрафов 
варьируется от 40 тысяч рублей для 
ТСЖ до 50 тысяч для коммерческих 
управляющих компаний. И даже если 
установят виновника, это не освободит 
УК от обязанности возмещать всё за 
свой счёт, чтобы не получить штраф. 
А уже после этого организация сможет 
взыскать ущерб в судебном и досудеб-
ном порядке.

Отдельная глава закона позволяет 
сдавать в аренду часть общего иму-
щества. Но только в тех случаях, если 
оно пригодно для самостоятельного 
использования и на это согласились все 
собственники. Прибыль от этой аренды 
должна делиться согласно долям соб-
ственников.

Также из закона следует, что если 
собственник на собрании предложил 
провести какие-либо дополнительные 
работы, но его не поддержали как мини-
мум две трети от общего числа участни-
ков, то такие расходы он должен взять 
на себя. При этом он может собрать за-
интересованную группу собственников 
и поделить траты с ними.

Ответственность

Нюансы законодательства

Актуально

Критерии допуска
Правительство России вводит новые требова-
ния к участникам торгов на проведение капи-
тального ремонта в многоквартирных домах. 

Соответствующее постановление подписал премьер-
министр Михаил Мишустин. В кабмине считают, что это 
позволит не допустить недобросовестных подрядчиков 
к тендерам. В конкурсе по отбору исполнителей для 
капремонта участвуют компании из реестра квалифици-
рованных подрядных организаций. Но они могут быть 
исключены из такого реестра на определённых законом 
основаниях. 

Кабмин утвердил новые требования к подрядчикам по 
капремонту многоквартирных домов. Так, в частности, 
внесено условие, что в предварительном отборе не мо-
гут принимать участие организации, которые в течение 
года до даты рассмотрения заявки были исключены из 
реестра из-за неоднократного отказа исполнять кон-
тракт по выигранному тендеру, из-за судимости в сфере 
экономики у руководителя или главного бухгалтера, за 
предоставление недостоверных сведений о компании. В 
новой редакции организация не допускается до торгов, 
если ресурсоснабжающая организация приостановила её 
право готовить проектную документацию и выполнять 
инженерные изыскания, строительство, реконструкцию, 
капитальный ремонт. Как указано на сайте Правительства 
РФ, новое постановление нужно, чтобы в конкурсе по от-
бору подрядчиков для капремонта участвовали только 
квалифицированные и добросовестные компании. До-
кумент вступит в силу 24 октября 2023 года.

Нововведения

ГОСТ вам в помощь
С 1 марта 2024 года управляющие организации 
и ТСЖ при подготовке предложений по содер-
жанию и ремонту общего имущества в МКД 
смогут пользоваться новым стандартом.  

В конце сентября ГОСТ по управлению многоквартир-
ными домами утвердил Росстандарт. Данный стандарт 
поможет управляющим организациям и товариществам 
собственников жилья выполнять обязанности по пред-
ставлению собственникам предложений о размере платы 
за содержание жилого помещения. 

Как отметила глава экспертного совета Ассоциации «Р1» 
Елена Шерешовец, документ введён впервые, раньше все 
делали предложение так, как считали нужным, с учётом 
обязательных требований. Сейчас это придётся делать в 
соответствии с ГОСТом. Подготовка предложения вклю-
чает разработку перечня работ и услуг, определение их 
стоимости, её расчёт и обоснование, перечень и варианты 
передачи общего имущества в пользование третьим лицам, 
расчёт размера платы за содержание жилого помещения 
для утверждения его на общем собрании собственников, 
а также ознакомление собственников с проектом будущих 
работ и трат.

Это интересно

А вдруг повезёт
«НОВАТЭК-Челябинск» разыграет между поль-
зователями полезный девайс для ноутбука. 

Региональный поставщик природного газа «НОВАТЭК-
Челябинск» предложил жителям области выиграть специ-
альную охлаждающую подставку для ноутбука. Условий 
для того, чтобы стать претендентом на обладание полез-
ного девайса, немного, и они несложные.

Для участия необходимо быть подписчиком сообщества 
в соцсети «ВКонтакте», поставить лайк посту с объявлени-
ем конкурса, сделать репост поста с объявлением конкурса 
на свою стену закреплённым сообщением. Победитель 
будет определён 1 ноября случайным образом среди тех, 
кто выполнит условия. 

Напомним, «НОВАТЭК-Челябинск» не первый раз прово-
дит розыгрыши среди своих клиентов. Компания уже вру-
чила больше 50 сертификатов добросовестным платель-
щикам, которые выполнили пару несложных условий.

 

Опыт

Против лома есть приёмы
В новосибирской лаборатории изобрели чудо-
средство, растворяющее краску, которую ванда-
лы наносят на стены домов. 

Растворитель уже опробовали на незаконных граффити: 
рисунок выцвел на глазах сотрудников городской службы 
ЖКХ. Такое средство может стать полезным инструментом 
для управляющих организаций по содержанию фасадов 
многоквартирных домов. Как отметили в департаменте 
энергетики, ЖКХ мэрии Новосибирска, новинку приду-
мали в местной лаборатории – разработка средства шла 
полтора года. Причём изначально учёные думали над 
средством для уничтожения запаха канализации и следов 
армированного скотча. Производители уточнили, что спо-
собность растворять граффити оказалась неожиданным 
бонусом. Коммунальные службы уже опробовали новинку, 
уничтожив на пористой стене рекламу наркотиков.
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Безопасность

Очередная акция «Пеше-
ход» прошла 19 октября на 
проспекте Карла Маркса 
возле остановок «Крытый 
рынок», «Куранты», «Карла 
Маркса, 115».

Инспекторы ДПС проверяли не 
только водителей, но и пешехо-
дов – знать и соблюдать правила 
дорожного движения должны все. 
Особое внимание было уделено со-
блюдению ПДД на остановках обще-
ственного транспорта. Проверка 

показала, что пешеходы нарушают 
ПДД не реже водителей, а зачастую 
даже не знают о правилах посадки 
и высадки из общественного транс-
порта.

О том, что ГИБДД нужно активи-
зировать работу с пешеходами, гла-

ва города Сергей Бердников гово-
рил на встрече с представителями 
органов внутренних дел во Дворце 
имени Серго Орджоникидзе 11 
октября. Да и сама Госавтоинспек-
ция  регулярно проводит монито-
ринг социальных сетей, в которых 
нередко пишут про «обнаглевших 
от безнаказанности пешеходов». 

– В Магнитогорске в текущем 
году зарегистрировано более 4500 
дорожно-транспортных происше-
ствий, в которых 315 человек полу-
чили травмы, 12 человек погибли. В 
числе погибших – шесть пешеходов, 
четыре водителя, один 
пассажир и один вело-
сипедист, – рассказала 
старший инспектор 
группы пропаганды 
безопасности до-
рожного движения 
капитан полиции 
Нонна Гейнц. – В 
87,5 процента слу-
чаев виновниками 
аварий стали води-
тели транспортных 
средств. Свыше 40 процентов от 
общего числа ДТП с пострадавшими 
остаются наезды на пешеходов. В 
2023 году зарегистрировано 110 та-
ких происшествий, 6 человек погиб-
ли, 108 получили ранения. Особое 
внимание уделяется безопасности 
на нерегулируемых переходах – в 
текущем году число ДТП на них вы-
росло в два раза. Было совершено 
39 наездов на пешеходов на нерегу-
лируемых пешеходных переходах, в 
прошлом году – 19.  

Пик аварий с участием пешеходов 
приходится на 7.00 – 10.00 утра и 
вечернее время с 17.00 до 20.00 
– вечерние и утренние сумерки 
особенно опасны с точки зрения 
безопасности. Риски поможет сни-
зить наличие световозвращателей. 
Особенно важно это для детей.

Сотрудниками Госавтоинспекции 
к административной ответствен-
ности в 2023 году было привлечено 
более 4500 водителей, допустивших 
нарушения правил проезда не-
регулируемых пешеходных пере-
ходов, а также не предоставивших 
преимущество пешеходам, идущим 
на посадку или выходящим из 
трамвая. Штраф за непредставле-
ние преимущества пешеходам – от 
1500 до 2500 рублей.  Что касается 
пешеходов, было выявлено более 
2000 нарушений ими правил до-
рожного движения. Самые распро-
странённые – переход проезжей 
части в неустановленном месте или 
на запрещающий сигнал светофора. 
Такое нарушение грозит пешеходу 
штрафом в размере 500 рублей. 
Фиксируются факты, когда наруше-
ния совершают несовершеннолет-
ние. В таком случае составляется 
спецсообщение, которое направля-
ют в образовательную организацию 
для проведения профилактической 
работы, а также информируются 
родители. Самое печальное, когда 
взрослые нарушают правила пере-
хода через дорогу вместе с детьми. 
Тут одним штрафом не отделаешь-
ся – инспекторы проводят разъ-
яснительную работу, направляют 
информацию в образовательную 
организацию, которую посещает ре-
бёнок, чтобы и там была проведена 
профилактическая беседа с детьми 
и родителями. 

С 1 марта вступили в силу из-
менения в правилах дорожного 
движения, касающиеся проезда 
трамвайных остановок. Когда трам-
вай остановился, водитель также 
должен остановиться перед раз-
меткой 1.17.2,  а при её отсутствии – 
непосредственно перед трамваем, 
не создавая помех движению пе-
шеходам, идущим на посадку или 
выходящим из вагона. Начинать 
движение можно только при отсут-
ствии пешеходов на проезжей части 
и после выключения светового 
табло «Внимание, пассажир» (если 

оно есть). Про открытые двери 
трамвайного вагона в новой редак-
ции ничего не сказано. 
Главное – не создавать 
помех пешеходам. 

– В этом пункте ПДД 
говорится только про 
остановку трамвая. 
Трамвай начал дви-
же н и е  –  м ож н о 
ехать водителям, 
– уточнил старший 
и н с п е к т о р  Д П С 
Алексей Тришаков.

Всё это касает-
ся неогороженных 
остановок. И ждать трамвай пасса-
жиры должны только на тротуаре 
(а не на трамвайных путях). И идти 
на посадку только после того, как 
вагон остановился. Если остановка 
оборудована ограждением, то пере-
ходить на неё можно только на раз-
решающий сигнал светофора. 

Пока сотрудники ГИБДД давали 
комментарии журналистам, пе-
шеходы, не обращая внимания на 
стоящую патрульную машину, шли 
через дорогу на «красный». Когда на 
горизонте показался трамвайный 
вагон, следующий от улицы Ленин-
градской в сторону Центрального 
рынка, стоящие на остановке пасса-
жиры, не дожидаясь, пока трамвай 
подъедет, поспешили на посадку. 
Инспектор развёл руками:

 – Не знаю, что с ними делать, 
всегда так.

В ходе рейда с использованием 
сигнальных громкоговорящих 
установок проводилась разъяс-
нительная работа с участниками 
дорожного движения. Штрафовать 
«на камеру» сотрудники ГИБДД на-
рушителей не стали – ограничились 
предупреждениями.

Добавим, есть ещё один момент, 
провоцирующий магнитогорцев 
переходить дорогу в неположенном 
месте: на потенциально опасных 
перекрёстках и переходах, где нет 
возможности поставить светофор 
или установить «лежачего поли-
цейского», администрация про-
сто демонтирует переход. Так как 
нельзя делать нерегулируемый 
пешеходный переход на дорогах с 
многополосным движением. К при-
меру, пересечение улицы Ломоносо-
ва и проспекта Ленина – напротив 
Главпочтамта. Там был пешеходный 
переход на протяжении многих лет. 
Более того, в соответствии с ПДД, 
при отсутствии пешеходных до-
рожек пешеходы могут пересекать 
проезжую часть по линии пересе-
чения тротуаров и обочин. Любой 
перекрёсток – это пересечение 
тротуаров и обочин, и там можно 
переходить дорогу.  Но администра-
ция посчитала, что это небезопасно, 
и поставила ограждения. Чтобы по-
пасть на другую сторону проспекта 
Ленина, нужно либо спуститься к 
остановке «ЦУМ», либо подняться 
до улицы Комсомольской. Что 
выбирают пешеходы? Идти через 
Ломоносова, правда, уже на свой 
страх и риск. И таких мест в городе 
много. 

В ГИБДД уточнили – к ним еже-
дневно обращаются жители с прось-
бой по организации пешеходных 
переходов. Администрация не всег-
да готова идти навстречу. Сотруд-
ники Госавтоинспекции выезжают 
на место, анализируют ситуацию, 
составляют протокол и направля-
ют предписания по организации 
перехода. 

– Например, было два проблем-
ных места на 12-м участке, – поясни-
ла Нонна Гейнц. – По одному из них 
в администрации ответили: не по-
ложено. А там садик, музыкальная 
школа, Дом культуры железнодо-
рожников, идут дети в школу № 41. 
В ГИБДД проверили информацию 
и приняли меры для оборудования 
переходов в соответствии с норма-
тивными требованиями. Или Труда, 
47 – в соответствии с предписания-
ми сделали пешеходный переход с 
кнопкой вызова. Но с проблемой 
пешеходных переходов нужно 
обращаться в первую очередь в 
администрацию.

  Мария Митлина

Пешеход, не стой на рельсах!
ГИБДД продолжает профилактические рейды 
по соблюдению правил дорожного движения

Нонна Гейнц

Алексей 
Тришаков

Больше фото смотрите 
на сайте magmetall.ru (16+)



«ММ» продолжает попол-
нять портретную галерею 
героев производства.

Дело мастера боится
Марсель Хасанов работает на 

коксохимическом производстве 
ММК без малого двадцать лет. В 
коксовый цех комбината он при-
шёл в 2004 году после оконча-
ния индустриального техникума. 
Долгое время работал на 7-й и 
8-й коксовых батареях. Именно 
там получил богатый опыт – был 
люковым, дверевым, машинистом 
коксовых машин. Затем стал га-
зовщиком. Параллельно получил 
высшее образование в Магнито-
горском государственном техни-
ческом университете. В 2019 году 
его утвердили на должность ма-
стера, а с 2021-го года он трудится 
старшим мастером на коксовой 
батарее 9-бис.

Эта батарея была запущена в 
1986 году. В то время коксовая 
батарея 9-бис была самой инно-
вационной как в области произ-
водства, так и с точки зрения эко-
логичности. До строительства 12-й 
коксовой батареи она единствен-
ная на комбинате была оснащена 
установкой сухого тушения кокса. 
«Особенность девятой коксовой 
батареи в том, что у нас беспыле-
вая выдача кокса, что уменьшает 
выбросы в атмосферу. За счёт 
установки сухого тушения кокса 
меньше выбросов пара, проис-
ходит экономичное использование 
тепловой энергии», – рассказывает 
Марсель Хасанов о специфических 
особенностях агрегата.

При сухом тушении кокс тушат 
не водой, а азотом. Это обеспечива-
ет более низкую влажность и более 
высокое качество кокса – важ-
нейшего топлива для доменных 
печей. В составе коксовой батареи 
9-бис 65 печей. Выпекаемый в них 
кокс используют на первой домне. 
Как рассказал старший мастер 
батареи Марсель Хасанов, произ-
водительность на агрегате очень 
высокая – за 12-часовую смену 
бригада выдаёт порядка 50 печей. 
По его словам, все смены отлича-
ются друг от друга. «Каждый день 
приходишь на работу и каждый 
раз что-то новое. Вроде бы и про-
работал здесь порядка двадцати 
лет, но всё равно бывают такие 
смены, что надо подумать, прежде 
чем что-то сделать», – признаётся 
специалист.

Стремление развиваться самому 
и привносить улучшения в произ-
водство сопровождали Марселя Ха-
санова на всём трудовом пути. Он 
участвовал в научно-технических 
конференциях, где занимал при-
зовые места. Нынешняя его работа 
старшим мастером – очень от-
ветственна, ведь от него зависит 
слаженная работа и профессиона-
лизм действий коллектива. А по-
тому Марсель Рамазанович охотно 
делится знаниями с молодёжью. 
«В настоящее время очень много 
молодёжи приходит. С каждым 
индивидуально работаю, пыта-
юсь показать и научить так, как 
и меня учили. К каждому нужен 
индивидуальный подход, чтобы 
в конце смены он чувствовал 
себя нормально», – убеждён Мар-
сель Хасанов, признанный в ходе 
трудовых соревнований лучшим 
мастером по итогам месяца.

Качество под контролем
Основная задача контролёров 

производства чёрных металлов 
– обеспечить, чтобы на выходе 
с комбината была только каче-
ственная, без дефектов и брака, а 
также внешне презентабельная 
продукция. Ежедневно многие 
тонны готовой продукции осма-
тривают специалисты. В их числе 
контролёр производства чёрных 
металлов стана «370» сортового 

цеха ПАО «ММК» Лариса Егорова, 
признанная руководством по ито-
гам месяца лучшим сотрудником в 
своей профессии.

Больше двадцати лет назад Ла-
риса Егорова пришла работать на 
ММК штабелировщиком металла, 
сменив профессию воспитателя. 
Говорит, всегда мечтала оказаться 
на большом производстве, а при-
мером стал отец, работавший на 
комбинате и рассказывавший о 
том, как это интересно.

Однако работа штабелировщика 
показалась Ларисе скучной. Зато 
контролёры качества вызывали 
у девушки восхищение. «В этой 
профессии необходимо много 
знать, изучать много нормативной 
документации – должностных 
инструкций, инструкций по стану. 
Наблюдая за девочками, я поняла, 
что хочу быть контролёром», – 
вспоминает Лариса Николаевна.

Пройдя обучение, в 2007 году 
Лариса Егорова сменила специали-

зацию. Сегодня от опытного взгля-
да контролёра уже не скроется ни 
один дефект продукции. Совсем 
недавно Лариса Николаевна обна-
ружила в одной из партий несоот-
ветствие маркировки продукции, 
таким образом, её внимательность 
позволила внести корректировки 
и отправить потребителю заказ 
без брака.

Стан «370» сортового цеха вы-
пускает несколько видов арма-
турного прутка, круга, квадрата 
и шестигранника. Основной по-
требитель – Магнитогорский 
метизно-калибровочный завод 
«ММК-МЕТИЗ», и качество отправ-
ляемой ему продукции тщательно 
проверяет Лариса Егорова. «Брига-
дир приносит мне формировочную 
карточку, и мы вместе с ним идём 
смотреть металл. Замеряю гео-
метрические размеры – на стане, 
на адъюстаже», – рассказывает о 
своей работе бригадир.

«Сейчас очень много молодых 

работников. Лариса Николаевна 
помогает им, учит. Мне также 
важен её опыт: на что обратить 
внимание, проработать какие-то 
технологические нюансы, чтобы 
потребители получали качествен-
ную продукцию», – отзывается о 
своей подчиненной Иван Шевелин, 
начальник участка отдела контро-
ля качества и приёмки продукции 
ПАО «ММК».

Признание лучшим сотрудником 
месяца стало для Ларисы Никола-
евны приятным сюрпризом. По её 
словам, теперь у неё ещё больше 
ответственности прибавилось. И 
своё производство контролёр не 
подведёт.

Продолжатель династии
Машинист паровых турбин цен-

тральной электростанции ПАО 
«ММК» Андрей Жердев – корен-
ной магнитогорец. Когда встал во-
прос о выборе профессии, он дове-

рился рекомендациям отца – глава 
семьи посоветовал пойти учиться 
в 41-е училище на машиниста па-
ровых турбин. «Пошёл, отучился, 
затем брат следом за мной. Уже 
много лет работаем и не жалеем», 
– рассказывает специалист.

Практику Андрей Жердев про-
ходил на теплоэлектроцентрали. 
Затем была служба в армии, в пре-
зидентском кавалерийском почёт-
ном эскорте, где магнитогорец был 
наездником бравого коня Елисея. 
После армии Андрей устроился 
на центральную электростанцию 
ММК.

В качестве машиниста паровых 
турбин Андрей Жердев следит 
за соблюдением режима работы 
оборудования, вырабатывающе-
го электроэнергию. Необходимо 
контролировать все параметры, 
следить, чтобы не было отклоне-
ний от нормативных значений. 
Каждый месяц машинист меняет 
рабочее место. Таковых у Андрея 
Жердева насчитывается три – 
щиты управления турбогенерато-
рами № 8, 4а и 4б. Подобная смена 
необходима для того, чтобы не по-
терять навыки – каждый турбоге-
нератор работает по-своему. К при-
меру, управление агрегатом № 8 
полностью компьютеризировано, 
в отличие от турбогенераторов 4а 
и 4б. «На восьмом турбогенераторе 
суточный расход пара составляет 
примерно 5000 тонн, и среднюю 
нагрузку примерно 1000 МВт он 
даёт. Без ЦЭС работа комбината 
невозможна – электростанция 
подаёт электроэнергию и тепло 
на промплощадку, обеспечивая 
теплом также и город», – расска-
зывает Андрей Жердев о значении 
своего подразделения.

Машинист паровых турбин, от-
работавший на комбинате семнад-
цать лет, является представителем 
семейной трудовой династии на 
ММК. В своё время электрогазо-
сварщиком на комбинате трудился 
отец Андрея Васильевича, мама 
работала поваром, младший брат 
– машинист котлов на теплоэлек-
троцентрали. Так сложилось, что 
и свою будущую супругу Андрей 
Жердев встретил на градообра-
зующем предприятии. «Пошёл 
по производственному заданию 
и увидел её. Потом нашёл в соци-
альных сетях, первый написал, на-
чали общение, а через три месяца 
уже поженились», – вспоминает 
машинист турбин.

Свободное от работы время Ан-
дрей Жердев предпочитает прово-
дить в кругу семьи. Часто выезжает 
с супругой и детьми с палатками 
на уральскую природу. На работе 
Андрей Васильевич периодически 
замещает старшего машиниста, 
выступая наставником для моло-
дых сотрудников.

«Мне нравится развиваться – 
что-то новое узнавать, повышать 
квалификацию. Вот у нас сейчас 
вводится в строй новое оборудо-
вание, модернизируется старое, у 
которого проходит срок службы. 
Его заменяют на современное, а 
там уже другой подход, полная 
компьютеризация», – рассказыва-
ет Андрей Жердев.

«Ответственный машинист, 
очень грамотный специалист, 
отлично выполняющий все зада-
ния. Оборудование у него всегда в 
чистоте и порядке. Очень положи-
тельный человек и примерный 
семьянин», – так характеризует 
Андрея Жердева Владимир Ку-
зянин, старший машинист кот-
лотурбинного участка ЦЭС ПАО 
«ММК».

За годы работы опытный спе-
циалист снискал уважение коллег, 
а недавно ему было присвоено 
звание лучшего по профессии по 
итогам месяца, что стало для Ан-
дрея Жердева ещё одним доказа-
тельством того, что в плане выбора 
профессии отец в своё время дал 
ему дельный совет.
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Профессионалы

Самая главная ценность 
Магнитогорского металлургического комбината – это люди

Братья по судьбе

Марсель Хасанов

Лариса Егорова

Андрей Жердев 
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Профессионал

Как и подобает хоккеистам 
и тренерам, дни рожде-
ния которых выпадают на 
временной промежуток с 
сентября по апрель, Андрей 
Разин отметил золотой юби-
лей в рабочем режиме.

Позавчера возглавляемый им 
«Металлург» принимал на своей 
арене омский «Авангард», завтра 
встретится с челябинским «Тракто-
ром». Возможности хотя бы просто 
замедлить диктуемый профессией 
стремительный бег в честь соб-
ственного 50-летия у главного 
тренера магнитогорского хоккей-
ного клуба не было, да он и не 
претендовал на это. Без любимой 
ледовой игры, как и подавляющее 
большинство его коллег, Андрей 
Владимирович не мыслит жизни.

Замечательный в прошлом хок-
кеист, ставший форвардом экстра-
класса именно в «Металлурге», те-
перь пытается пройти тернистый 
путь к олимпу уже в качестве на-
ставника магнитогорского клуба. 
А за образец вновь, как два-три 
десятилетия назад, берёт лучшие 
прототипы. В бытность игроком 
Андрей Разин «примерял» дости-
жения олимпийских чемпионов, 
ныне – выдающихся тренеров.

«Так не бывает!»
Масштаб творения легендар-

ного шведского форварда Петера 
Форсберга, исполнившего умопом-
рачительный решающий буллит 
в финале олимпийского турнира 
29-летней давности, почти недо-
стижим.

27 февраля 1994 года в нор-
вежском Лиллехаммере Петер в 
серии буллитов титульного матча 
(основное время и овертайм побе-
дителя не выявили – 2:2) классно 
«раскачал» канадского вратаря 
Кори Хирша, уйдя влево, а сам 
переложил клюшку в правую руку 
и отправил шайбу в опустевшие 
ворота. Гол-шедевр принёс «Тре 
Крунур» первое в её биографии 
олимпийское золото и почти сра-
зу же стал классикой мирового 
хоккея.

Однако сохранившиеся видеоза-
писи позволяют утверждать, что 
Андрей Разин, пусть и не на уровне 
самого престижного международ-
ного турнира четырёхлетия, в быт-
ность игроком исполнял буллиты 
покруче члена «Тройного золотого 
клуба» и двукратного олимпий-
ского чемпиона из Швеции. «Такой 
трюк я придумал ещё в детстве и 
любил забивать подобным обра-
зом уже в школьные годы», – при-
знался Разин в одном из интервью 
лет двадцать назад.

Первый мини-спектакль в сти-
ле Петера Форсберга на высшем 
уровне двадцатилетний в ту пору 
форвард Магнитки (21 год Разину 
исполнился спустя месяц с неболь-
шим) сыграл 17 сентября 1994-го, 
через полгода после олимпийского 
«Петера творения». В тот день 
«Металлург» в рамках турнира 
Восточной зоны Межнациональной 
хоккейной лиги принимал на льду 
Дворца спорта имени Ивана Ромаза-
на «Торпедо» из Усть-Каменогорска. 
Гости, из состава которых в меж-
сезонье в Магнитку перебрались 
сразу несколько игроков, горели 
желанием побороться со своими 
недавними лидерами. Первый пе-
риод «торпедовцы» выиграли – 2:1, 
но во втором – всё встало на свои 
места. И важнейшую шайбу тогда 
забросил Андрей Разин (матч в 
итоге закончился со счётом 10:4 в 
пользу Магнитки). На 38-й минуте, 
исполняя буллит, назначенный в 
ворота казахстанской команды, 
он настолько эффектно – красивее 

Форсберга! – переиграл голкипера 
соперника (ворота «Торпедо» за-
щищал Владимир Бородулин, стар-
ший брат игравшего в тот день за 
Магнитку нападающего Михаила), 
что после игры главный тренер 
магнитогорцев Валерий Постников, 
просматривая видеозапись эпизода, 
воскликнул: «Так не бывает!»

Голы-шедевры на потоке
В отличие от Форсберга, которо-

му шедевральный «буллитный» 
финт удался, по сути, лишь однаж-
ды, Разин потом ещё в течение 
многих лет демонстрировал своё 
поразительное и доведённое до 
автоматизма умение.

Случалось, правда, что его дей-
ствия категорически не нравились 
тренерам, которые считали: при 
исполнении буллитов пижонство 
недопустимо! Но когда 9 марта 
2000 года при аншлаге во Дворце 
спорта имени Ивана Ромазана в 
первом матче четвертьфинала 
плей-офф чемпионата России 
Андрей в стиле Петера Форсберга 
реализовал очень важный буллит 
в бросковой дуэли с омским «Аван-
гардом» («Металлург» ту серию 
выиграл с общим счётом 3:0, и в 
двух встречах из трёх победу до-
был именно в буллитных противо-

стояниях), пижонскими действия 
форварда называть перестали 
– окончательно и бесповоротно. 
В том поединке, кстати, Разин ма-
стерски переиграл защищавшего 
ворота омичей известного гол-
кипера Олега Шевцова, который 
на Белой Олимпиаде 1998 года в 
японском Нагано был единствен-
ным хоккеистом в составе сборной 
России – не представителем заоке-
анской НХЛ.

А два десятка лет назад Андрей 
Разин, выступая за московский 
ЦСКА, использовал свой знаме-
нитый трюк не при исполнении 
буллита, а непосредственно в 
игровом эпизоде. Первого ноября 
2003 года в московском дерби 
чемпионата России между «ар-
мейцами» и «динамовцами» Разин 
получил в центре площадки пере-
дачу от 22-летнего в тот момент 
Сергея Мозякина (да-да, от буду-
щего легендарного бомбардира и 
олимпийского чемпиона), обыграл 
нападающего бело-голубых, про-
скочил между двух защитников, 
«раскачал» голкипера Виталия 
Еремеева и, перебросив клюшку 
в правую руку, отправил шайбу в 
пустой угол ворот.

Очевидцы утверждают, что ле-
гендарный советский хоккейный 
форвард Александр Якушев, уви-
дев этот гол (кстати, победный 
для ЦСКА – «армейцы» выиграли 
со счётом 3:2), воскликнул: «Так 
издеваться над защитниками и 
вратарями я себе не позволял даже 
на тренировках!»…

По примеру Постникова  
и Белоусова

Андрей Разин – третий настав-
ник в биографии «Металлурга», 
который, будучи действующим 
главным тренером команды, от-
мечает 50-летие.

Первым был Валерий Постников 
– в 1995 году, вторым – Валерий 
Белоусов – в 1998. Оба легендарных 
хоккейных специалиста, в честь 
которых подняты именные стяги 
под своды «Арены-Металлург», в 
своё время к собственному золо-
тому юбилею сами приготовили 
тренерские подарки, а потом ещё 
приумножили их. Постников в 1995 
году привёл хоккейную Магнитку 
к первым в её истории медалям 
чемпионата страны – бронзовым, 
в 1996 – вывел команду в финал 
Кубка МХЛ. Белоусов в 1998 сделал 
«Металлург» обладателем Кубка 
России, в 1999 – чемпионом Евро-
лиги и России.

К тем историческим успехам Раз-
ин имел самое непосредственное 
отношение, поскольку играл в 
«Металлурге» и под руководством 
Постникова, и под руководством 
Белоусова. Но теперь пришёл его 
тренерский черёд. Приготовить 
собственный подарок к своему  
50-летию у Андрея Владимировича 
не было возможности: в Магни-
тогорск он вернулся после восем-
надцатилетнего перерыва только 
в минувшее межсезонье. Однако 
сделать себе подарок постфактум, 
как Постников в 1996 и Белоусов 
в 1998, Разин ещё может: сезон, в 
котором возглавляемый им «Ме-
таллург» не только обосновался на 
лидирующей позиции, но и демон-
стрирует классную, зрелищную и 
порой просто искромётную игру, 
в самом разгаре. Да и сам нынеш-
ний «главком» Магнитки говорит: 
«Стараюсь играть в зрелищный 
хоккей. А он должен подпитывать-
ся результатом».

С юбилеем, Андрей Владими-
рович!

  Владислав Рыбаченко

Праздничные будни Андрея Разина
Вчера главному тренеру ХК «Металлург» исполнилось 50 лет

Нумерология

Прочь суеверия!
В каждом виде спорта, а в хоккее – тем более, есть свои 
приметы и суеверия. Игроки не бреются в плей-офф, 
обматывают клюшки строго в нужном направлении, 
надевают коньки и зашнуровывают их в определён-
ной последовательности, вытворяют ради фарта кучу 
совершенно безумных вещей.

Но число тринадцать – та самая чёртова дюжина, дурное 
отношение к которой издавна укрепилось в сознании челове-
чества – несчастливым бывает далеко не всегда. Вчерашний 
золотой юбиляр, самые яркие эпизоды хоккейной биографии 
которого связаны с магнитогорским «Металлургом», – яркий 
тому пример.

В национальном чемпионате Андрей Разин дебютировал в 
составе нашего клуба 13 сентября 1994 года в Магнитогорске 
в поединке против «Строителя» из Караганды. На лёд вышел 
под тринадцатым номером. В матче было заброшено 13 шайб 
– хозяева выиграли с разгромным счётом 12:1.

Спустя 29 лет Андрей Разин стал 
тринадцатым по счёту главным 
тренером «Металлурга» за годы 
выступления команды на высшем 
уровне.

Из досье «ММ»
Разин Андрей Владимирович 
родился 23 октября 1973 года 
в Тольятти. Заслуженный ма-
стер спорта.

Игровая карьера: центрфорвард 
клубов «Маяк» Самара (1991–1992), 
«Маяк»-ЦСК ВВС Самара (1992–1993), 
«Лада» Тольятти (1992–1994), «Ме-
таллург» Магнитогорск (1994–1996, 
1997–2001, 2004–2005), ЦСК ВВС 
Самара (1996–1997), «Динамо» Мо-
сква (2001–2003), ЦСКА Москва 
(2003/2004), «Авангард» Омск (2004), 
МВД Тверь (2005), «Химик» Воскре-
сенск (2007).

Выступал в сборной России (2000–
2002).

Серебряный призёр чемпионата 
мира (2002). Двукратный чемпион 
Евролиги (1999, 2000). Обладатель 
Суперкубка Европы (2000). Второй 
призёр Кубка ИИХФ (1995). Трёх-
кратный чемпион России (1994, 1999, 
2001). Обладатель Кубка страны 
(1994, 1998). Серебряный (1993, 1998) 
и бронзовый (1995, 2000) призёр 
чемпионата страны. Финалист Кубка 
страны (1996).

Тренерская карьера: главный 
тренер клубов «Кристалл» Саратов 
(2912–2013), «Ижсталь» Ижевск 
(2013–2015), «Автомобилист» Екате-
ринбург (2015–2016), «Югра» Ханты-
Мансийск (2016–2017), «Адмирал» 
Владивосток (2017–2018), «Север-
сталь» Череповец (2018–2023), «Ме-
таллург» Магнитогорск (с апреля 
2023).

В составе «Металлурга» 
Андрей Разин завоевал  
шесть золотых медалей:  
по две – в Евролиге  
и чемпионате России,  
по одной – в Суперкубке 
Европы и Кубке России

Легендарное звено «Металлурга» Гольц–Разин–Гусманов

Соколов и Разин
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Зал абонемента досугового чтения 
преображён, и весьма эффектно: 
вместо строгих тонов – яркие 
цвета, стеллажи с книгами от-
крыты всем, витает аромат кофе 
– это работает театральное кафе, 
из оборудованной чуть дальше 
фотостудии слышатся щелчки 
фотовспышек. На стене огромный 
монитор транслирует сцены из 
спектаклей, а между ними даёт 
очень информативные фото: со-
стояние зала до и после ремонта.

– К этому событию мы шли почти 
шесть лет, сами понимаете, как рады, что 
всё получилось, – говорит заведующая 
сектором абонемента досугового чте-
ния библиотеки имени Ручьёва Елена 
Мерекина. – Но главное не здесь, а в зри-
тельном зале: наконец-то у нас появи-
лась своя сцена. По сути, она существует 
уже почти шесть лет – ровно столько мы 
сотрудничаем с театральной студией 
«NON амплуа» общества инвалидов 
Правобережного района. Классические 
спектакли, пьесы современных драма-
тургов – в репертуаре 14 спектаклей, 
на подходе 15-й… Но теперь эта сцена 
самая настоящая профессиональная: 
такая чёрная коробочка с навесными 
микрофонами, звуковым, световым 
оборудованием, зрительный зал с кон-
диционером… Конечно, и сама сцена, и 
зал камерные – всего на 40–45 человек, 
но это даёт много возможностей: поста-
новка спектаклей, поэтические чтения, 
мастер-классы, музыкальные вечера, 
капустники, теперь готовим новый 
проект – «Стендап». Хотели замахнуться 
на КВН, но решили, что такой формат, 
предполагающий много команд, внесёт 
сумятицу.

Театральная студия – правда, режис-
сёр Виктор Шердюков принципиально 
просит называть её не студией, а ин-
клюзивной театральной группой – су-
ществует девятый сезон. Зарождалась 
внутри общества инвалидов, сначала 
цели были скромными: активизировать 
собственный досуг и общение друг с 
другом. Но росло актёрское мастерство, 
росли амбиции – теперь хотелось оцен-
ки «со стороны». Так началось сотруд-
ничество с центральной библиотекой, 
и как следствие – рост проекта и его 
задач.

– Сначала мы так и назывались теа-
тром инвалидов, но потом начали прихо-
дить самые обычные люди, включаться 
в работу – так и появилась инклюзивная 
театральная группа, – объясняет Вик-
тор Шердюков, который, говорят, для 
постановки пьес нашего современника 
Валентина Красногорова созванивался 
с автором, утверждая изменения сце-
нария. – Для меня главное – строгая 
система, благодаря которой получается 
результат. При том, что нет строгого 
графика репетиций – у каждого ведь 
есть свои основные задачи, – у меня 
строгая система постановки спектаклей. 
За основу взяли интонационный театр 
– им занимается Анатолий Васильев в 
Москве: выстраиваем не мизансцены, а 
верную интонацию – и, найдя верную, 
потом «наращиваем» на неё всё осталь-
ное. Главное для меня – не регулярные 
репетиции, а чтобы актёры прочувство-
вали внутри все ощущения, «съели» 
их и, уже присвоенные, выплеснули на 
зрителя.

Театр, кстати, совершенно бесплатен 
– как для зрителей, так и для актёров 
и даже режиссёра: каждый занимается 
своим делом по велению сердца. Хотя, 
аппетит приходит во время еды – может, 
появится для дальнейшего развития и 
коммерческий интерес. Как появился 
когда-то интерес социальный.

– Надеюсь, собственная сцена поспо-

собствует тому, что теперь у нас будет 
ещё меньше желания всё это бросить, 
– улыбается активист общества инвали-
дов, руководитель киностудии «Синий 
кактус», актёр театральной студии «NON 
амплуа» Алексей Рогалин. – Очень хочет-
ся, чтобы общество, социум наконец-
то беспрепятственно приняли нас 
полноценными своими членами – как в 
физическом, эмоциональном, так и про-
фессиональном, творческом отношении. 
Вот есть стереотип: если театр инвали-
дов, значит, ничего хорошего от него 
ждать не приходится. И одна из главных 
наших задач – ломать эти стереотипы, в 
том числе театральными постановками, 
киностудией и роликами. Инвалиды – 
такие же люди, более того, может быть, 
они ещё и более талантливые, просто 
надо создать им равные возможности. 
И это в нашем городе делается. И глава 
Магнитогорска Сергей Бердников лич-
но в этом участвует, и сотрудничает с 
нами, и интересуется, и практически 
всё запрошенное нами делается. Пусть 
понемногу, но уснуть сегодня, а завтра 
проснуться в совершенно другой реаль-
ности невозможно.

При непосредственном участии главы 
города появился и «Театр книги»: этот 
проект, разработанный собственными 
силами коллектива библиотеки, вклю-
чая дизайн помещений, которым пред-
стоят изменения, выиграл грант главы 
города в области культуры и искусства 
«Вдохновение-2022».

Чуть больше года длились 
ремонтные работы, 
закупка и монтаж оборудования – 
и вот Сергей Бердников  
принимает результаты работы

По ходу проводимой директором 
объединения городских библиотек 
Элеонорой Потаповой экскурсии, пре-
жде всего, обращал внимание на до-
ступность абсолютно всех услуг отдела 
досугового абонемента для людей 
с ограниченными возможностями – 
вплоть до книг со шрифтом Брайля. С 
удовольствием отметил, что библиотека 
из узконаправленного ранее функцио-
нала превратилась в современное про-
странство, где в актуальных интерьерах 
можно провести время в приятной ком-
пании единомышленников с пользой и 
комфортом.

– Мы многое делаем для того, чтобы 
наш город был удобным для всех групп 
и категорий – и возрастных, и по здоро-
вью, – говорит Сергей Николаевич. – И 
при этом я всегда говорю: сделано недо-
статочно. Конечно, враз всё и сразу ис-
полнить не получается, но потихоньку 
движемся дальше. В том числе в области 
культуры, а это, я считаю, основной 
двигатель развития человечества. Эта 
площадка – очередное тому доказа-
тельство. Сразу отмечу: она – не для 
каких-то конкретных категорий наших 
горожан, это общая, я бы даже сказал, 
объединяющая площадка, доступная 
всем без исключения, которая, верю, 
позволит ещё больше сблизить нас в 
общем созидательном образе жизни 
равных личностей. И большое спасибо 
коллективу библиотеки, который спо-
собствует в этой важной миссии. Будем 
двигаться дальше к не менее интерес-
ным проектам.

   Рита Давлетшина

Доступная среда

Свет из чёрной 
коробочки

Центральная городская библиотека 
имени Бориса Ручьёва обрела собственный 
театр – «Театр книги»

Природа и мы

«Чьи вы?»
Чибисы водятся на степных озёрах в нескольких 
километрах от Магнитогорска.

Мало какая птица в этом сезоне так часто появлялась в 
моём телеграм-канале, как чибис. Это объясняется тем, что 
у нас с ним это первое лето, когда мы увидели друг друга. 
А главная причина, конечно, в его необычной красоте. Это 
крупный кулик, только с другими куликами его не пере-
путаешь, один хохолок чего стоит, а перламутровая спинка 
– только его достояние. И полёт узнаваемый, рваный.

У большинства куликов крылышки заострённые, у этого 
же не похожи ни на какую другую птицу: длинные, при 
этом широкие и закруглённые. Да что я рассказываю, по-
смотрите фотографии.

При виде чибиса я испытываю особую радость – столько 
в нём необычного. Какая ещё птица в период ухаживания 
за дамой может настроить «демонстрационные» гнезда? 
Риелтор! Или, прошу прощения, в целях самолечения наш 
герой ставит себе клизмы – доктор Айболит! Вероятно, 
такое грамотное отношение к здоровью позволяет ему 
доживать, по данным кольцевания, до двадцати лет.

Удивительно со-
отношение разме-
ров самой птицы 
и её крупных яиц. 
«Форма их скорее 
грушевидная. За 
счёт этого яйца, ко-
торых почти всег-
да четыре штуки, 
естественным об-
разом располага-
ются в гнезде так, 
что острый конец 

смотрит внутрь и вниз под углом. В результате они идеаль-
но помещаются под животом птицы», – пишет немецкий 
орнитолог Ульрих Шмид.

Исторический факт: 1 апреля 1871 года Бисмарк получил 
в подарок на день рождения 101 яйцо чибиса, и это стало 
ежегодной традицией. Представляете, ещё совсем недавно 
был обычен сбор яиц чибиса.

В наше время на популяцию чибисов, как и на всю приро-
ду, жестко давит человек. В той же Германии за последние 
три десятилетия территории их гнездования сократились 
втрое. Интенсификация сельского хозяйства, увеличение 
обрабатываемых площадей, осушение заболоченных 
мест. Ничего нового. Наверняка я наивен, заявляя о не-
обходимости придания статуса охраняемых территорий 
тем пустым заболоченным озёрам, которые неинтересы 
даже рыбакам.

Но хоть что-то, хоть какую-то малость, мы должны сде-
лать для чибисов, тем самым, впрочем, для собственных 
будущих поколений?

Напоследок. Забавны его имена в разных языках. 
Англичане называют чибиса Peewit – «пивит», немцы 
– Kiebitz – «кибиц», украинцы – «киба», «пигичка», бело-
русы – «кигалка», а в русском языке использовалось слово 
«пигалица». Как видите, все названия звукоподражательны 
– «чьи вы?».

Тематическая рубрика о птицах Магнитки и окрест-
ностей на основе репортажей 
из телеграм-канала (12+) 
члена Русского геогра-
фического общества, 
орнитолога-любителя 
Игоря Деревскова.

Элеонора Потапова, 
Сергей Бердников
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Продолжение.  
Начало в № 81.

Прообраз Владикавказа – 
город Дедяков (Тютяков) – 
был известен ещё из лето-
писей XIII века. Как кре-
пость «владения Кавказом» 
будущая столица Северной 
Осетии – Алании заложена 
велением Екатерины II в 
1784 году, через год после 
подписания Россией и Гру-
зией документа о переходе 
кавказской страны под рос-
сийское покровительство. В 
1803 году работы были за-
кончены, и на карте появил-
ся Владикавказ. Горцы на-
зывали его Дзауджикау, так, 
кстати, с 1944 по 1954 город 
именовался официально, в 
другие советские годы был 
Орджоникидзе, но в 1990  
вновь стал Владикавказом.

Великая Отечественная война до-
катилась до этих мест в 1942 году: 
желая отрезать СССР от чеченских 
и азербайджанских нефтяных ме-
сторождений, фашисты захватили 
Нальчик, – а это 100 километров 
до Владикавказа. Оборонять город 
предстояло курсантам местных 
училищ – пограничного и внутрен-
них войск. Когда немцы заняли село 
Гизель, что в 14 километрах от осе-
тинской столицы, большую часть 
сформированной дивизии кинули 
в наступление на село. 

Потери понесены тяжёлые,  
но фашисты в город не вошли, 
а потом и вовсе отступили

В разные годы здесь бывал весь 
литературный цвет страны – Гри-
боедов и Пушкин, Лермонтов и Лев 
Толстой, Александр Островский 
и Чехов, Горький и Маяковский… 
Но ни один из них ничего о Влади-
кавказе не написал. Прославил его 
разве что Михаил Булгаков: приехав 
сюда с деникинцами в 1919, он пере-
родился из военврача в журналиста 
и писателя и даже стал деканом 
театрального факультета местного 
художественного института. Писал 
пьесы для театра, который теперь 
носит его имя. Есть и памятник 
Булгакову – на проспекте Мира у 
дома, в котором он жил. Правда, 
Владикавказ не любил, откровенно 
в нём скучал и называл паршивым 
городишком с «выворачивающей 
душу местной музыкой».

Музыка во Владикавказе, кстати, 
звучит и сегодня – очень достойная, 
это радио «Город», транслируемое 
на проспекте Мира из колонок, 
плей-лист прекрасен: мировые 
хиты и лёгкие новости, делающие 
прогулку приятнее. Говорят, радио 
коммерчески успешно: бизнес 
наперебой заказывает рекламу, 
которую так или иначе услышат 
все, и это логично. В Магнитогорске, 
городе восстановленных парков, 
думаю, можно тоже создать нечто 
подобное. А вот о «скучности» Вла-
дикавказа говорят и сегодня, чаще 
местная молодёжь, которая, как и 
везде, стремится уехать в столицы. 
«Да куда тут у нас ходить-то, – зака-
тывает глаза девочка-бариста, тво-
ря нам кофе. – Вы же не в Москве!» 
Сегодня у неё последняя смена, и 
послезавтра она в ту самую Москву 
переезжает.

Свернув с проспекта Мира, спу-
скаемся к парку на набережной Те-
река. Главная река Кавказа бурная, с 
порогами – в период паводков пере-
плыть её невозможно, и первое, за 
что взялись древние местные жите-
ли, – строительство моста. Поначалу 
это, конечно, был чуть ли не канат с 
перекладинами, а в 1863 появился 
Чугунный – Ольгинский – четырёх-
пролётный мост, тут же ставший 
символом города, поскольку был 
одним из первых железобетонных 

мостов такого типа в России. По 
мощёному полотну, освещаемому 
газовыми фонарями, важно рас-
хаживали местные жители и гости 
города, а когда в 1904 по мосту 
прошёл первый трамвай – опять 
же, один из первых в стране, то 
радости владикавказцев не было 
предела. Почти через сто лет, уже в 
СССР, мост признали устаревшим и 
разобрали: два пролёта перенесли 
к суннитской мечети, по одному – в 
Кобанское и Суаргомское ущелья, 
где они стоят и сегодня. Через Терек 

же «кинули» новый мост, который 
также назвали Чугунным, и по нему 
тоже ходят трамваи. А под мостом 
прямо в воде в кучу свалены дере-
вья, унесённые с гор мощным тече-
нием и застрявшие между сваями. 
Впечатляет – не то слово.

Суннитская мечеть – тоже сим-
вол Владикавказа, расположена 
неподалёку и представляет собой 
сказочной красоты сооружение в 
изящном египетском стиле. Ещё 
одно её название – мечеть Мухта-
рова, поскольку львиную долю её 

возведения оплатил бакинский 
миллионер-нефтепромышленник 
Муртуза Мухтаров. Из Баку же при-
везли известняк для строительства, 
потом фасад обнесли красным 
кирпичом. Говорят, она роскошна 
внутри, цитаты Корана, которыми 
расписаны стены, выполнены из 
золота... Но внутрь мы не попали: во 
время молитв туристов не впуска-
ют, а на завтра у нас другие планы. 
Да и мысли о «хлебе насущном» к 
вечеру беспокоили всё чаще. По-
гуглив кафе национальной кухни с 
хорошими отзывами, отправляемся 
ужинать.

Кафе «Вершина 5033» располо-
жено на проспекте Мира в одном 

доме с музеем Махарбека Туганова 
– одного из главных живописцев 
Северной Осетии. Его картины 
– замечательные портреты су-
роволицых горцев и обрядовые 
сцены – сбрасывание со скалы как 
наказание за преступление, или 
скачки в честь умершего, или танец 
в честь праздника… В XIX веке стать 
художником для горцев было равно 
сумасшествию или позору – и да, на-
чинающий живописец рассорился 
с родными, но решения своего не 
изменил. До нас дошла малая доля 
его наследия: часть работ пропала 
в Вене накануне первой мировой 
войны, другая погибла при раз-
громе его дома в 1919, третья уни-
чтожена в 30-е по «политическим 
мотивам»… Решив оценить работы 
завтра – сегодня музей уже закрыт, 
идём в кафе.

Осетинскую кухню многие на-
зывают одной из самых вкусных в 
стране, хотя сами осетины считают 
её скудной: откуда возьмут разно-
образие в древней горной местно-
сти кочевые аланы?

Основа рациона – мясо, 
сваренное в походном казане 
и приправленное острым 
сметанным соусом

Сегодня осетинская кухня из-
вестна, прежде всего, пирогами: 
бывшие обрядовые кушанья, те-
перь круглые пироги «без швов» с 
самыми разными начинками едят 
каждый день во всей России. Чуть 
менее известен осетинский сыр, 
а он был основным продуктом 
древних аланов, тогда, говорят, он 
имел специфический запах и вкус, 
зато долго хранился, а сегодня – 
просто вкусный продукт. Не менее 
традиционно в Осетии пиво – тоже, 
как выяснилось, напиток древних 
аланов, сегодня оно набирает попу-
лярность, и многие специалисты на-
зывают его одним из лучших в мире. 
Я, конечно, не тонкий ценитель, но 
скажу прямо: очень вкусно.

Итак, пироги: уалибах – пирог с 
сыром, давонджын (да-да, именно 
через «Ы») – пирог с листьями че-
ремши и сыром, кабускаджын – пи-
рог с капустой, часто его «обогаща-
ют» добавлением грецких орехов, 
картофджын – думаю, сами дога-
дались и, наконец, король – пирог с 
мясом, или фыдджын. Рекомендуют 
гостям суп лывжа – по сути, обыч-
ная похлёбка из мяса – по традиции 
говядины, реже баранины или 
курицы, крупно нарезанного кар-
тофеля, моркови, чеснока и лука, 
обжаренного в сливочном масле. 
Единственный неожиданный ин-
гредиент – щедрая горсть чабреца 
(тимьяна). Он обогащает вкус и 
аромат мяса и, поскольку содержит 
селен и молибден, способствуют 
выработке тестостерона, а значит, 
положительно влияет на мужскую 
силу. Поэтому чабрец здесь кладут 
во всё, включая чай. В остальном 
же меню – грузинские и общекав-
казские блюда: шашлык, хачапури, 
чанахи, харчо и, разумеется, из-
любленные моим сыном хинкали. 
Кстати, забегая вперёд: именно 
в «Вершине 5033» они оказались 
вкуснее, чем даже в Грузии. И стоят 
всего 45 рублей за штучку – цены в 
здешних кафе, кстати, приятно уди-
вили – если речь о кавказской кухне. 
Довольные, по светящемуся ноч-
ному проспекту Мира идём домой: 
завтра в планах владикавказская 
Мариинка и поездка в Фиагдонский 
монастырь. 

Продолжение следует.

  Рита Давлетшина
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Отдых для удовольствия и души

Рассказ о том, как мы в Геленджик поехали,  
а в итоге сына в Грузии крестили

Путешествие

Больше фото – 
magmetall.ru (16+)

Главная улица Владикавказа – проспект Мира
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Церковь Святого Григория Просветителя Суннитская мечеть

Памятник Михаилу Булгакову

Сердце города – река Терек

Суп лывжа         Салат чабан
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Хоккей

Накануне золотого юбилея 
своего главного тренера «Ме-
таллург» не смог прервать за-
тянувшийся неудачный сериал 
во встречах с «Авангардом».

В воскресенье магнитогорские хок-
кеисты на своей арене в овертайме 
проиграли омичам – 3:4, потерпев от 
них восьмое поражение подряд (четыре 
из них – весной в четвертьфинале Куб-
ка Гагарина). Последний раз Магнитка 
выигрывала у «Авангарда» более года 
назад – 17 октября 2022-го. Сибирский 
клуб прямо на глазах становится самым 
неудобным соперником для нашей 
команды.

«Металлург» дважды по ходу матча 
– во втором периоде – вёл в счёте, но 
оба раза позволил гостям выравнять 
положение. В начале третьей двадцати-
минутки вперёд вышли уже гости – хо-
зяева тоже отыгрались – 3:3. Любопыт-
но, что все три шайбы в составе нашей 
команды забросили защитники: дубль 
сделал Валерий Орехов – для него это 
были первые голы за Магнитку, один 
раз отличился Егор Яковлев – это его 
первая шайба в нынешнем чемпионате 
КХЛ, ранее капитан клуба отметился 
только результативными передачами 
(их у него уже девять).

А в овертайме «Авангард», сохраняя 
контроль за шайбой после выигран-
ного вбрасывания, рискнул и заменил 
голкипера полевым игроком. Трюк 
удался – Рид Буше принёс гостям по-
беду, отметившись своим третьим в 
сезоне победным голом.

Андрей Разин, не дождавшийся от 
своих игроков подарка в виде победы 
(видимо, поговорка «заранее не по-
здравляют» стала весомым аргумен-
том), на пресс-конференции после 
матча оригинально объяснил произо-
шедшее на льду.

«Когда я работал в детском хоккее, 
однажды моя команда проиграла – 1:15, 
– сказал главный тренер «Металлурга». 
– От мамы одного из игроков услышал 
фразу: «На пятнадцать корявых голов 
соперников мы ответили одной краси-
вейшей шайбой». Сегодня я бы так же 
охарактеризовал наше поражение. Мы 
забивали хорошие красивые шайбы: 

после атак с ходу и позиционных атак. 
Но нарвались на глупости. Первый 
пропущенный гол – глупое удаление. 
Вторая и третья шайбы – тоже эле-
ментарные ошибки». Причиной про-
пущенных шайб Андрей Разин назвал 
«хромающую» игровую дисциплину 
хоккеистов «Металлурга».

Формально наша команда 
сохранила лидерство

Вчерашний золотой юбилей главного 
тренера «Металлург» встретил, на-
ходясь на первой строчке турнирной 
таблицы конференции – 32 очка после  
23 встреч. Но, по сути, теневым лиде-
ром Востока стал «Ак Барс», выиграв-
ший в воскресенье у действующего 
двукратного обладателя Кубка Гагари-
на столичного ЦСКА (4:1). У казанцев 
– 30 очков после двадцати матчей. На 
Западе на первую строчку таблицы 
поднялся московский «Спартак» –  
32 балла после 22 игр.

Завтра «Металлург» продолжает 
турнирную гонку. На своей арене наши 

хоккеисты сыграют южноуральское 
дерби с «Трактором», которому в про-
шлый четверг уступили в Челябин-
ске – 1:2. Нужно брать реванш, иначе 
главный тренер Андрей Разин так и 
останется без главного подарка на своё 
50-летие.

  Владислав Рыбаченко

Бомбардиры «Металлурга»

Денис Зернов – 14 очков (7 голов 
плюс 7 передач), Данила Юров –  
13 (6+7),  Никита Гребёнкин –  
12 (7+5), Егор Коробкин – 12 (4+8), 
Максим Карпов – 12 (3+9), Никита 
Михайлис – 11 (5+6), Робин Пресс – 
11 (2+9), Павел Акользин – 10 (6+4), 
Егор Яковлев – 10 (1+9).

Самые полезные игроки

Денис Зернов, Максим Карпов, 
Павел Акользин – у всех плюс 9, Егор 
Яковлев – плюс 8, Никита Гребёнкин 
– плюс 7.

Заранее не поздравляют
«Авангард» становится самым неудобным соперником для «Металлурга»

Шоу

Капитан всегда в цене
Два хоккеиста «Металлурга» выбраны участни-
ками звёздного уик-энда в Санкт-Петербурге. В 
команде дивизиона Харламова выступят защит-
ник Егор Яковлев и нападающий Никита Гре-
бёнкин. Фонбет Матч звёзд КХЛ 2023 пройдёт в 
этом сезоне 9–10 декабря.

Капитан «Металлурга» Егор Яковлев участником звёзд-
ного уик-энда второй год подряд выбран по результатам 
голосования болельщиков. Двадцатилетний форвард 
Никита Гребёнкин получил возможность поехать в Санкт-
Петербург по результатам голосования представителей 
СМИ.

Вместе с Егором Яковлевым по результатам голосования 
болельщиков в состав команды дивизиона Харламова 
войдут вратарь Владислав Подъяпольский («Лада»), на-
падающие Александр Радулов и Дмитрий Яшкин (оба – «Ак 
Барс»). Никита Гребёнкин выбран журналистами вместе 
с Троем Джозефсом («Лада») и Максимом Шабановым 
(«Трактор»).

Оставшиеся хоккеисты для участия в звёздном шоу будут 
выбраны лигой.

Напомним, в прошлом году Магнитку на Матче звёзд 
КХЛ, прошедшем в Челябинске, вместе с Егором Яковлевым 
представляли форварды Николай Голдобин (он выбран и в 
число участников звёздного уик-энда нынешнего года, но 
уже от московского «Спартака») и Роман Канцеров, а также 
главный тренер Илья Воробьёв.

Заграница

Противоречивый старт
Евгений Малкин уверенно начал очередной 
сезон в заокеанской Национальной хоккейной 
лиге, но клуб «Питтсбург Пингвинз», за который 
он выступает, пока не блистает результатами.

В пяти стартовых матчах регулярного чемпионата НХЛ 
лучший воспитанник магнитогорской хоккейной школы 
набрал восемь баллов за результативность (четыре гола, 
четыре передачи) при показателе полезности плюс 1. 
Малкин вышел на чистое третье место среди российских 
снайперов за всю историю лиги. Сейчас на его счету  
475 голов в «регулярках», впереди только форвард «Ва-
шингтона» Александр Овечкин (822 шайбы) и нынешний 
главный тренер столичного ЦСКА Сергей Фёдоров (483).

Но «Питтсбург» из пяти встреч выиграл только две и с 
четырьмя очками не входит даже в зону плей-офф. Завтра 
ночью по российскому времени «Пингвины» начинают 
длинную домашнюю серию: за неделю команда сыграет 
на своей арене четыре матча – с «Далласом», «Колорадо», 
«Оттавой» и «Анахаймом». Может быть, в этих играх «Питт-
сбургу» удастся улучшить свои незавидные турнирные 
показатели.

Напомним, Евгений Малкин начал свой восемнадцатый 
сезон в НХЛ. Сейчас в активе трёхкратного обладателя 
Кубка Стэнли 1068 матчей в регулярных чемпионатах 
(475 голов, 762 результативные передачи) и 177 встреч в 
розыгрышах Кубка Стэнли (67 голов, 113 передач).

Баскетбол

Поделили победы
Выиграв стартовый матч нового чемпионата 
страны в Майкопе у местного «Динамо-МГТУ» – 
83:79, баскетболисты «Металлурга» уступили во 
втором – 70:80.

Исход первого поединка предопределил рывок магни-
тогорцев в третьей четверти. Проигрывая после первой 
половины игры с разницей в четыре очка, «Металлург» 
предпринял мощный спурт и вышел вперёд – 66:57. Этого 
отрыва хватило, чтобы сохранить преимущество до конца 
встречи, хотя в концовке хозяева «поджали» гостей и за  
34 секунды до финального свистка сократили отставание 
до двух очков. Точку поставил капитан «Металлурга» 
Ярослав Венников – 83:79, однако лучшим в этом вечер в 
команде был не он. 16 очков принёс магнитогорцам Сергей 
Харитонов, 15 – Артём Иванов.

На следующий день отыгрываться по ходу матча при-
шлось уже «Динамо-МГТУ», проигравшему первую чет-
верть в шесть очков. Сделать это хозяевам удалось, осо-
бенно заметно их преимущество было в заключительном 
периоде – плюс восемь. Динамовцы взяли реванш – 80:70, 
несмотря на хорошую результативность двух магнитогор-
ских баскетболистов – Артём Иванов и Константин Куликов 
набрали по 19 очков.

Следующие матчи чемпионата страны в высшей лиге 
«Металлург» сыграет в Ставрополе, где 25 и 26 октября 
встретится с «Южным слоном» (0+). А 30 октября наши 
баскетболисты проведут ответный поединок 1/16 фи-
нала Кубка России в Сургуте с участником суперлиги 
«Университетом-Югра» (0+). Первый матч в Магнитогорске 
«Металлург» выиграл у более статусного клуба – 101:92.

Стартовые домашние поединки чемпионата наша 
команда сыграет 11–12 ноября с «Чебоксарскими ястре-
бами» (0+).

Восточная конференция

Команды И В П О

«Металлург» 23 14 9 32
«Ак Барс» 20 14 6 30
«Лада» 22 11 11 26
«Автомоби-
лист» 22 12 10 26

«Салават  
Юлаев» 20 12 8 25

«Авангард» 20 11 9 24
«Сибирь» 21 10 11 23
«Трактор» 21 10 11 22
«Амур» 20 8 12 21
«Нефтехимик» 20 8 12 20
«Барыс» 22 7 15 20
«Адмирал» 19 5 14 12

Западная конференция

Команды И В П О

«Спартак» 22 15 7 32
«Локомотив» 21 14 7 29
 «Торпедо» 21 13 8 28
«Динамо»  
Москва 20 13 7 27

ЦСКА 21 11 10 23
ХК «Сочи» 21 11 10 23
 «Динамо» 
Минск 19 9 10 21

СКА 19 10 9 20
«Северсталь» 19 8 11 19
«Куньлунь РС» 24 7 17 17
«Витязь» 21 6 15 14

На хоккейных этажах
Чемпионат КХЛ. Положение на 23 октября
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«В объективе – право» и 
«ПравоПредпоЧтения» – так 
назывались состязания для 
активистов «Движения пер-
вых», городского парламен-
та школьников, студентов 
педагогического колледжа 
и учеников проектной шко-
лы при МГТУ.

Призы выделил стипендиаль-
ный фонд председателя Комитета 
Госдумы по государственному 
строительству и законодательству 
Павла Крашенникова. Формиру-
ется фонд из гонораров главного 
юриста страны от издательств, а 
Павел Владимирович является ав-
тором более 80 печатных работ – от 
занимательной истории юриспру-
денции до правовых учебников 
и научных работ. Заработанные 
средства сопредседатель Ассоциа-
ции юристов России доктор юри-
дических наук решил направить 
на поддержку талантливой моло-
дёжи города, в котором родился. 
Это премии и именные стипендии 
Павла Крашенинникова, которые 
получают победители ежегодного 
конкурса правовых работ – авторы 
эссе, медиапродуктов и других 
задумок. Очередной, кстати, уже 
стартовал, до третьего ноября 
можно, узнав подробности на 
сайте библиотеки, принять в нём 
участие. Также стипендиальный 
фонд выделяет призовые средства 
победителям других конкурсов, 
проводимых в стенах библиотеки 
Крашенинникова, – в том числе «В 
объективе – право» и «ПравоПред-
поЧтения».

Первый – это креативное осмыс-
ление молодёжного визуального 
представления чтения правовой 
литературы в интерьерах би-

блиотеки Крашенинникова. Кроме 
соответствия тематике, автора 
фото оценивали за креативность 
и мастерство – креативный сю-
жет, грамотная композиция… 
Творческий полёт участников 
масштабен: от классического «Я 
читаю за столом» до кадра, в ко-
тором книга, удачно размещённая 
под ногами друзей, становилась 
ковром-самолётом в мир юриди-
ческих познаний. Третье место и 
приз две тысячи рублей достались 
Анастасии Безверховой (школа  
№ 59), второе и три тысячи рублей 
призовых выиграл Арсений Поды-
лин (школа № 28), победителем и 
обладательницей четырёх тысяч 
рублей стала студентка педкол-
леджа Вероника Куршева.

Более сложным, а потому  
и щедрее поощряемым –  
10, 20 и 30 тысяч рублей  
за третье, второе и первое 
места соответственно – стал 
конкурс «ПравоПредпоЧтения»

–  Э т о  р а з в л е к а т е л ь н о -
литературный проект: вроде бы 
лёгкое действо с серьёзными 
целями – повышение интереса 
молодого поколения к истории 
страны и города, популяризацию 

добровольческого движения, ту-
ристическая привлекательность 
малой родины... Но главное, всё 
это делается, в основном, с помо-
щью возрождения потребности 
молодёжи читать, – говорит по-
мощник депутата ГД РФ Павла 
Крашенинникова, эксперт кон-
курсов Ольга Устьянцева. – Один 
из основных посылов в работе 
библиотеки Крашенинникова 
– привлечение молодёжи к заня-
тиям юриспруденцией, волонтёр-
ской деятельностью и другими 
общественными направлениями. 
Для этого мы, взрослые, создали 
для них современный и уютный 
коворкинг-зал в помещении, где 
раньше было книгохранилище. 
Готовимся к будущему ремонту, 
который превратит библиотеку 
Крашенинникова в суперпродви-
нутое пространство, которого нет 
даже в городах-миллионниках. Всё 
остальное молодёжь, собравшись 
здесь за книгами, придумает сама. 
И одна из задач этих конкурсов – 
не ставить участникам задачу. 
Наметили широкий ряд тем – а 
дальше пусть творят, что хотят. 
Потому что они знают себя и своих 
сверстников лучше, чем мы, они 
обладают знаниями и умениями 
гораздо шире, чем мы. Мы же от 
лица стипендиального фонда Пав-

ла Крашенинникова можем только 
поощрить лучших.

Экскурсия по историческим ме-
стам Магнитогорска, проведение 
акций и общественных мероприя-
тий, знакомство с героями Магнит-
ки по названиям городских улиц – 
проектов на суд экспертов было 
представлено много. В экспертный 
совет, кроме Ольги Устьянцевой, 
вошли руководитель общественной 
приёмной Павла Крашенинникова, 
предприниматель Рафаэль Сай-
фумулюков, сотрудник приёмной 
Михаил Сердобинцев, член обще-
ственной палаты Магнитогорска 
Евгений Емельянов, начальник под-
разделения по молодёжной полити-
ке администрации города Евгения 
Батырова, а также заведующая ЦПИ 
«Библиотека Крашенинникова» 
Елена Ковалик.

По итогам обсуждений третье ме-
сто не присуждено никому, второе 
заняла представитель городского 
парламента школьников Виктория 
Куршева – финалистка и сестра 
победительницы конкурса «В объ-
ективе – право».

– Молодёжь не любит читать 
классическую литературу, огра-
ничиваясь в подготовке к урокам 
просмотром краткого содержания, 
а писателем вообще не интересу-
ется, – говорит Вика. – Я создала 
страницу в «ВК»: литературный 

блог с интересными фактами из 
жизни писателей, сюжетов их книг, 
характеров героев и так далее, 
думаю, живая реакция от под-
писчиков будет, учитывая, что 
большую часть времени молодёжь 
проводит в Интернете, в том числе, 
«серфя» новости. И читают, кстати, 
много – но не классику. Между тем, 
именно эта литература формирует 
хороший вкус, грамотность… Если 
посты красиво и грамотно подать, 
они заинтересуют и вовлекут в 
дискуссию. Следующий шаг – очные 
литературные диспуты в стенах 
библиотеки Крашенинникова.

Победителем «ПравоПредпо-
Чтения» стал коллектив учащихся 
проектной школы, и их проект 
«Увидеть книгу» идёт в том же 
русле: популяризация чтения с по-
мощью соцсетей, но – с творческим 
подходом: очные встречи, просмотр 
буктрейлера обсуждаемого произ-
ведения, дискуссия и как итог – ви-
зуальное воплощение книги, будь 
то рекламный видеоролик, афиша 
или коллаж.

– В небольшом промышленном 
городе родился Павел Крашенинни-
ков и стал главным юристом стра-
ны, – говорит Рафаэль Сайфумулю-
ков. – И он хочет, чтобы каждый из 
вас имел такую же возможность, 
для чего и подарил Магнитогорску 
эту библиотеку, чтобы как мож-
но раньше погрузить любителей 
правовой литературы во всё её оби-
лие. Павел Владимирович любит 
говорить: закон – живой организм, 
изменяющийся со временем под 
нужды общества. И чем раньше 
будущие профессионалы вникнут в 
его тонкости, тем легче и интерес-
нее будет потом работа с ним.

   Рита Давлетшина
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К дню рождения центра правовой информации  
«Библиотека Крашенинникова»  
подведены итоги молодёжных конкурсов

Творят, что хотят

Смена

Национальный чемпионат

Закроют белое пятноВ Магнитогорске впервые при-
мерят геометрию в технике.

В 2024 году в Магнитогорске плани-
руется провести первый националь-
ный чемпионат по использованию 
геометрии в технике (так называемый 
чемпионат по самозаклиниванию), со-
общает пресс-служба МГТУ имени Г. И. 
Носова.

Идея его проведения пришла прорек-
тору по образовательной деятельности 
Магнитогорского государственного 
технического университета имени  
Г. И. Носова Ильдару Абдулвелееву. На-
учному направлению использования 
геометрии в технике и в инженерии 
практически не уделяется внимания. По 
словам профессора кафедры ТОМ МГТУ 
имени Г. И. Носова Александра Песина, 
это, по сути, белое пятно, которое не-
обходимо закрыть.

«Четыре года назад к нам приехал 
Константин Юрьевич Бревнов – вы-
пускник нашего вуза, он долго работал 
в металлургической промышленности 
и рассказал об интересном направле-
нии – использовании геометрии в тех-
нике, он познакомил нас с российско-
израильским математиком, педагогом 
и составителем олимпиадных задач 
Алексеем Канель-Беловым. Мы нача-

ли сотрудничество. Выиграли грант 
Российского научного фонда в этом 
направлении, после этого появилась 
идея создать, продумать и провести 
чемпионат или олимпиаду по теме, 
которая мало изучена. Дальше мы 
приняли участие в специальной сме-
не в «Сириусе», где два сотрудника 
нашего университета принимали 
участие – Юлия Лактионова, директор 
проектной школы и Ксения Пивова-
рова, профессор университета. Там 
мы познакомились с участниками 
олимпиады, и несколько человек – два 
школьника и три студента вместе со 
своими руководителями – приехали к 
нам для того, чтобы заложить первый 
«кирпич» в новом направлении», – рас-
сказал Александр Песин.

Речь о том, чтобы объединить фунда-
ментальную науку и промышленность. 
Ведь учёные-промышленники больше 
специализируются на разработке кон-
струкций, технологий, а математики – 
на создании математических структур, 
формул, их описании. Вторые далеки от 
реальной промышленности, а первые – 
от реальной фундаментальной науки. 

Такое объединение, уверен Александр 
Песин, даст некую синергию.

В семинаре по подготовке к нацио-
нальному чемпионату по использова-
нию геометрии в технике участие при-
няли две группы – учащиеся, куда вошли 
школьники и студенты, а также учёные 
– преподаватели, профессора.

Участники обсудили концепцию чем-
пионата, решили, что команды будут 
смешанными, состоящими из студентов 
и школьников – не более шести человек 
и не менее трёх. По замыслу организа-
торов, на местах – в регионах – пройдут 
олимпиады по геометрии и физики, а 
победители смогут принять участие в 
финале чемпионата в Магнитогорске, 
который будет проходить в течение 
двух дней в виде хакатона. Участниками 
могут стать школьники старших клас-
сов и студенты первых курсов со всей 
Российской Федерации. 

Также организаторы продумывают 
вопрос о том, чтобы победа для школь-
ников в чемпионате стала залогом по-
ступления в вузы-партнёры или допол-
нительными баллами для поступления 
в высшее учебное заведение.

Спорт

Стань частью команды!
Юных горожан приглашают на открытые со-
ревнования по баскетболу 3х3 «Школьная лига 
Кирилла Писклова».

Организаторами выступают министерство образования 
и науки Челябинской области, а также региональное отде-
ление общероссийского общественно-государственного 
движения детей и молодёжи «Движение первых». Цель 
турнира – пропаганда здорового образа жизни среди 
подрастающего поколения, стимулирование педагогиче-
ской деятельности по совершенствованию внеклассной 
физкультурно-оздоровительной работы и популяриза-
ция школьного баскетбола в регионе.

Участниками соревнований могут 
стать учащиеся общеобразовательных 
учреждений в возрасте от 11 до 18 лет. 
До 30 октября спортсмены должны на-
править заявки на электронную почту 
pominovarddm74@mail.ru. С формой 
документа и всей дополнительной ин-
формацией магнитогорцы могут озна-
комиться в положении (QR-код). 

С 1 по 31 октября пройдет муниципальный этап со-
ревнований, в рамках которого будут организовано  
15 мастер-классов. Для участия в образовательной 
программе необходимо пройти регистрацию на сайте 
будьвдвижении.рф, подать заявление на вступление в 
движение и оформить заявку в разделе «Активности».

С 1 по 30 ноября пройдут полуфиналы соревнований. 
Так, первый дивизионный этап стартует 3 ноября в 
магнитогорском Дворце спорта имени И. Х. Ромазана по 
адресу: проспект Ленина, 97 А.
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Рафаэль Сайфумулюков, Ольга Устьянцева, Михаил Сердобинцев Вероника Куршева Учащиеся проектной школы
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Память жива 
24 октября – год, 
как ушёл из жизни 
дорогой нам 
человек ДЕДЕВИЧ 
Александр 
Алексеевич. Боль 
утраты огромна, 
сердце не хочет 
смириться с 
потерей. Помяните 
все, кто его знал. 

Любим и скорбим. 
Дочери, внучки, зять

Память жива 
26 октября –  
10 лет, как нет с 
нами САРЫЧЕВА 
Валентина 
Фёдоровича. 
Помним, любим, 
скорбим. Кто 
помнит и уважал 
его, просим 

помянуть вместе с нами.
Семья

Память жива 
25 октября будет 
два года, как 
ушёл из жизни 
любимый, родной 
сын, отец – 
ПАПИН Василий 
Анатольевич.
Светлая, добрая 
память о нём 
живёт в наших 
сердцах. Любим, 

скорбим. Помяните его.
Родители, жена, дочь

Память жива 
25 октября –  
7 лет, как ушёл 
из жизни муж, 
отец, дедушка 
САМСОНОВ Юрий 
Яковлевич. 
Скорбим о 
добром человеке. 
Вечная ему 
память.

Жена, дети, внуки, Юрковы.

Администрация, профком, совет 
ветеранов и коллектив ЦПС ООО 

«Ремпуть» скорбят по поводу смерти 
МОСКАЛЕНКО 

Галины Федоровны 
и выражают соболезнование семье  

и родственникам покойной.  

Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти                                              
НАСОНОВА 

Алексея Михайловича                                                                                                                                      
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
сортового цеха ПАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти                                              

РЫБАЛКО 
Сергея Яковлевича                                                                                                                                       

               и выражают соболезнование 
семье и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
ЖДТ ГОП ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти                                              
ЛОМАКИНА 

Александра Николаевича                                                                                                                                      
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти                                              
БОНДАРЕВОй 

Марии Ивановны                                                                                                                                       
и выражают соболезнование семье  

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
локомотивного цеха ЖДТ ПАО 

«ММК» скорбят по поводу смерти                                              
ПАПИЛИНА 

Сергея Ивановича                                                                                                                                        
              и выражают соболезнование 

семье и близким покойного.

Коллектив и совет 
ветеранов РОФ ПАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти                                              

ДРОзД 
Прасковьи Александровны                                                                                                                                    

   и выражают соболезнование семье 
и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
ЦПАШ ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти                                              
АНТРОПОВОй 

Любови Сергеевны                                                                                                                                       
и выражают соболезнование семье  

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
управления ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти                                              
ГуЦАЛО  

Людмилы Александровны                                                                                                                                    
и выражают соболезнование семье  

и близким покойной.

Требуются 

почтальоны для услуги 
доставки газет  

«Магнитогорский металл», 
«Магнитогорский  

рабочий» 
3 раза в неделю  

(вторник, четверг, пятница). 
Обращаться по адресу: 

Ленина, 74. 
Тел.: 8-902-022-96-57, 

26-33-49.

Услуги
*Металлоконструкции, навесы, 

козырьки. Ворота. Заборы. Т. 8-951-
461-50-34. 

*Металлические двери, ворота (га-
ражные, откатные), решётки, навесы, 
лестницы и т. д. Т. 8-900-082-94-72.

*Кровельные работы. Т. 8-919-117-
60-50. 

*Крыши новые, замена старой на но-
вую. Рассрочка. Т. 8-912-793-69-23.

*Крыши. Изготовим новую, пере-
стелем старую. Пенсионерам скидка. 
Рассрочка. Т. 8-951-231-08-31.

*Кровля. Замена, изготовление новых. 
Рассрочка. Т. 8-900-025-46-23.

*Заборы из профнастила и сетки-
рабицы. Т. 8-919-117-60-50. 

*Заборы из профлиста и сетки. Т. 
45-40-50.

*Ворота (откатные, распашные.) 
Заборы.  Т. 8-919-117-60-50. 

*Ворота, заборы, козырьки, навесы. Т. 
8-912-805-40-50.

*Заборы, ворота, профлист, сетка. Рас-
срочка. 8-900-025-46-23.

*Заборы, сетка-рабица, профлист, во-
рота (откатные, распашные). Рассрочка. 
Т. 8-912-793-69-23.

*Ремонт теплиц поликарбонатом. Т. 
8-951-461-50-34. 

*Перетяжка теплиц. Т. 8-912-805-40-
50.

*Теплицы усиленные. Т. 45-40-50.
*Ремонт теплиц, усиление. Поликар-

бонат. Т. 45-88-48.
*Установка замков, вскрытие, гаран-

тия. Т. 45-03-49.
*Установка замков, вскрытие, гаран-

тия. Т. 45-07-65.
*Реставрация ванн. Т. 45-20-95.
*Водомеры. Сантехработы. Т. 8-906-

854-79-79.
*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Недорого. Т. 8-908-

064-53-17.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-30-50.
*Сантехник. Т. 8-908-937-53-35.
*Внутренние отделочные работы. 

Гипс, панели, вагонка и т. д. Работаю 
один. Т. 8-964-245-14-32.

*Ремонт квартир под ключ. Пенсио-
нерам скидки. Т. 8-982-367-79-04.

*Качественная замена пола. Т. 
8-964-249-26-55.

*Ремонт квартир и домов. Т. 8-964-
247-34-96 (Миша). 

* Обои. Потолки. Т. 8-908-080-34-04.
*Полы, замена. Т. 8-909-095-16-19.
*Ламинат, линолеум, панели. Т. 8-908-

073-20-31.
*Домашний мастер. Т. 8-951-441-43-

13.
*Печник. Т. 433-064.
*Спил, обрезка деревьев. Т. 45-06-51.
*Ремонт, утепление пластиковых 

окон. Пенсионерам скидки. Т. 8-964-
249-26-55.

*Остекление балконов и обшивка. 
Т. 8-996-692-23-24.

*Перетяжка мебели. Т. 8-909-092-51-
80.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Электрик. Недорого. Т. 8-906-853-

71-99.
*Электрик. Т. 8-982-105-39-19.
*Ремонт любых холодильников. 

Бесплатная диагностика. Т. 8-904-
803-65-05. 

*Ремонт холодильников и «Стинол». 
Скидка. Гарантия. Т.: 43-11-56, 8-908-
588-70-96.

*Ремонт холодильников. Гарантия 
год. Т. 45-26-10.

*Ремонт холодильников, вызов бес-
платный, гарантия. Пенсионерам скид-
ка. Т. 8-952-501-14-45.

*Ремонт холодильников. Вызов бес-
платно. Пенсионерам скидка. Гарантия. 
Т. 8-992-522-18-88.

*Ремонт любых холодильников и 
«Атлант». Т. 8-9000-657-653.

*Ремонт холодильников и кондицио-
неров. Т. 8-908-571-22-53.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Качественный ремонт телевизоров, 

мониторов, плазменных и ж/к. Га-
рантия. Выезд бесплатно. Т.: 28-17-75, 
8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров на дому. «Элек-
трон», пр. Ленина, 98/1. Т.: 44-03-52, 
42-22-08.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. Т. 
45-70-10.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-00-94, 
8-908-086-00-94.

*Антенны, телеприставки. Установка, 
продажа. Т. 8-963-094-08-09.

*Ремонт стиральных и посудомоеч-
ных машин, холодильников. Выезд и 
диагностика бесплатно. Пенсионерам 
скидки. Гарантия. Т. 8-951-259-93-67.

*Швейные машины. Т. 8-906-852-31-
71.

*Ремонт микроволновок, мясорубок, 
водогреек, варочных панелей и духовых 
шкафов, стиральных машинок. Гаран-
тия. Т. 8-952-501-14-45.

*Грузчики – 150 р. «ГАЗель». Недорого. 
Т. 8-950-745-40-19.

*«ГАЗели», грузчики. Город, межгород. 
Т. 8-964-248-95-12.

*«ГАЗели», грузчики. Город, межго-
род. Т. 8-919-302-41-29.

*Грузоперевозки «ГАЗель», грузчики. 
Т. 8-922-702-02-60.

*Грузоперевозки, переезды, грузчики. 
Т. 8-922-739-66-99.

*Грузоперевозки. Грузчики. Т. 8-912-
312-36-87.

*«ГАЗель». Т. 8-902-890-55-12.
*Экскаватор-погрузчик ,  мини-

погрузчик. Т. 45-39-40.
*Выполним любые ремонтно-

строительные работы. Быстро, каче-
ственно, недорого. Гарантия. Т. 8-908-
087-34-73.

*Ремонт квартир. Недорого. Т. 8-906-
851-11-42.

*Обрезка деревьев. Т. 8-919-350-
90-59.

Требуются
*ООО «Санаторий «Юбилейный» 

примет на постоянную работу, график 
работы 2/2, доставка из Магнитогорска 
до ГЛЦ «Банное» и обратно на служеб-
ном транспорте: контролёра-кассира 
– оплата 1750 руб. за условный день.; 
приёмщика пункта проката горнолыж-
ного снаряжения – оплата 2800 руб. за 
условный день. Т.: 8 (34772) 30-222 – 
Елена Геннадьевна; 8 (34772) 30-136 и 
8-903-090-15-79 – Дмитрий Борисович.

*ООО «Санаторий «Юбилейный» 

примет на постоянную работу в ресто-
ранный комплекс «72F» официантов. 
График работы 2/2, оплата 40000 руб. 
Доставка из Магнитогорска до ООО 
«Санаторий «Юбилейный» и обратно 
– на служебном транспорте, предостав-
ляется комната в общежитии для про-
живания между сменами. Т.: 8 (34772) 
30-222 – Елена Геннадьевна, 8-902-614-
25-95 – Александр Николаевич.

*Дочернему обществу ПАО «ММК» 
(отель «Европа») на постоянную ра-
боту: официанты – оплата от 23000 р.; 
уборщик в ресторан – оплата от 19000 
р.;  повар – оплата от 30000 р.;  дворник 
(разнорабочий) – оплата от 20000 р. 
Гарантированный  социальный пакет 
и полная занятость. Обращаться по т. 
21-40-21 или по адресу:  ул.  Зелёная, 1 
(отдел кадров). 

*ООО «Абзаково» приглашает на 
работу: матросов-спасателей, спасате-
лей, машинистов воздушно-канатной 
дороги, слесарей по ремонту оборудо-
вания оснежения трасс, экономиста по 
материально-техническому снабжению. 
Контактный телефон 8- (34792) 70-827, 
эл. почта: volodina.elr@abzakovo.com.

*ООО «Территория Притяжения»: 
дворник (26  т. руб.); слесарь-сантехник 
(от 32  т. руб.), удостоверение обязатель-
но. Зарплата 2 раза в месяц, соцпакет. 
Обращаться по т.: 8-906-851-19-21, 
8-951-129-20-05.

*Уборщики/-цы. З/п. от 24000 до 
41500 рублей. Т. 8-909-023-08-91.

*Уборщики/цы для уборки подъездов. 
Оплата ежедневная. Т. 8-919-400-97-45.

*Дворники придомовой территории, 
уборщики мусороприемных камер. 
Зарплата от 18000 рублей. Т. 8-919-
400-97-45.

*Укладчик-упаковщик металлоизде-
лий, сдельная з/п 45 т. р. Т.: 8-909-095-
40-10, 8-951-473-96-61.

*Кухонный рабочий/ая без вред-
ных привычек на постоянную ра-
боту, график работы 2/2, с 9 до 21, 
заработная плата 20000 р, стоимость 
1 смены 1333 р. Т.: 8-908-587-61-81, 
8-908-571-32-57.

*Помощник повара без опыта ра-
боты, график 2/2 с 9 до 18, стоимость  
1 часа 120 р. Т.: 8-909-096-00-25, 
8-908-571-32-57.

*Предприятию на постоянную рабо-
ту – электросварщик (трубы мелкого 
диаметра). Работа в Магнитогорске. 
Своевременная оплата труда. Т.: 8-919-
320-88-11, 58-03-01.

*Мойщик/-ца посуды, кухонный ра-
ботник. Т. 8-9000-70-04-88.

*Охранник-контролёр. Смена 1650 р. 
Т.: 8-900-064-33-43, 8-932-320-08-62.

*Ночной сторож. Т.: 8-982-320-08-62, 
8-900-064-33-43.

*Разнорабочий на строительный 
рынок. Зарплата от 46000 рублей. Т. 
8-922-752-45-51.

*Сторож. Звонить с 11.00 до 16.00. Т. 
8-908-069-54-34.

*Продавец в ТЦ «Континент», отдел 
кожгалантереи. Т. 8-968-120-75-04.

*Сторож на автостоянку. Т. 8-902-892-
83-93.

*Сторож на автостоянку. Т. 8-902-617-
13-67.

*Уборщик/-ца. Т. 8-904-946-08-00.

Объявления. Рубрики «Продам», «Куплю» и т. д. – на стр. 14
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Под рубрикой «Территория 
добра» мы публикуем инфор-
мацию о детях-сиротах и детях, 
оставшихся без попечения 
родителей. Каждое из этих ма-
леньких сердец надеется найти 
свой собственный дом и любя-
щую семью.

Опека (попечительство) – форма 
безвозмездного устройства детей-
сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей, в целях их со-

держания, воспитания и образова-
ния, а также для защиты их прав и 
интересов. Опека устанавливается 
над детьми, не достигшими возраста  
14 лет; попечительство устанавливает-
ся в возрасте от 14 до 18 лет.

Приёмной семьёй признаётся опе-
ка или попечительство над ребёнком 
или детьми, переданными из детского 
дома, осуществляемые по договору о 
приёмной семье, заключённому между 
органом опеки и попечительства и при-

ёмными родителями на срок до дости-
жения ребёнком совершеннолетия.

Усыновление – это приоритетная 
форма устройства детей, оставшихся 
без попечения родителей, на воспита-
ние в семью, при которой между усыно-
вителями и усыновлённым возникают 
такие же юридические отношения, как 
между родителями и родными детьми 
и другими родственниками по проис-
хождению.

Всем, кто захочет принять участие 
в судьбе этих детей, обращаться к 
ведущему специалисту опеки и попе-
чительства управления социальной 
защиты населения администрации 
города Ольге Анисимовне Немцевой 
– тел. 26-04-51, отдел опеки: пр. Ле-
нина, 86, каб. 9.

Станем родными
Дети надеются, что для них найдутся мамы и папы

Территория добра

Екатерина Б.,  
(май 2010 г. р.)

В о з м о ж н ы е  ф о р м ы 
устройства: усыновление, 
опека, попечительство.

Екатерина весёлая, рас-
судительная, отзывчивая, 
уравновешенная. Является 
лидером в коллективе. Са-
мостоятельно принимает 
ответственные решения, 
добивается своей цели. К 
выполнению обществен-
ных поручений относится 
добросовестно. Принимает 
участие в мероприятиях.

Елизавета П.,  
(январь 2008 г. р.)

В о з м о ж н ы е  ф о р м ы 
устройства: усыновление, 
опека, попечительство.

Елизавета робкая, чув-
ствительная, креативная, 
с хорошо развитым вооб-
ражением. Любит рисовать, 
срисовывать, придумывать 
различные истории, фанта-
зировать насчёт судеб раз-
личных персонажей книг и 
фильмов. Её рисунки яркие, 
наполнены интересным со-
держанием. Совершенствует 

себя в различных видах дея-
тельности, где необходимо 
работать руками: выжигает, 
вырезает, шьёт.

Полина К.,  
(июнь 2023 г. р.)

В о з м о ж н ы е  ф о р м ы 
устройства: усыновление, 
опека, попечительство.

Полина спокойная, реа-
гирует на голос взросло-
го, пытается фокусировать 
взгляд. Режим питания вы-
держивает.

Полина Ш.,  
(май 2011 г. р.)

В о з м о ж н ы е  ф о р м ы 
устройства: усыновление, 
опека, попечительство.

Полина дружелюбная, об-
щительная. С удовольствием 
принимает участие во всех 
творческих мероприятиях. 
Увлекается рисованием, лю-
бит гулять с друзьями.

Юбилей

Возраст – подростковый, достижения – взрослые

Продам
*Сад в «Строителе-4». Т. 8-952-526-42-21.
*Песок, щебень, отсев, землю, скалу. Т. 45-39-40.
*Перегной,  землю, песок, щебень, скалу, отсев, гравий и 

др. От 3 т до 30 т. Недорого. Т. 43-01-92.
*Поликарбонат прозрачный, цветной. Т. 8-912-805-48-

48.
*Новые пуховые подушки собственного производства. 

Недорого. Доставка. Т. 8-908-086-56-36.
*Большая распродажа корпусной мебели. Труда, 32а, 

второй этаж. Т. 8-952-504-38-04.
*Дрова, горбыль, опилки. Т. 43-33-99.

Куплю
*Ваш автомобиль, от 5 т. р. до 5 млн. Дорого. Т. 8-950-

748-78-34.
*Пух-перо (подушки, перины). Выезд на дом. Т. 8-908-

086-56-36.
*Ванну, батареи, холодильники, газо-, электроплиты, 

стиральные машины, микроволновки, двери. Выезд в сады, 
в гаражи. Т.: 8-964-245-35-42, 45-21-02.

*Неисправную микроволновку и кофемашину. Т. 8-906-
898-06-96.

*Холодильник, машинку, утилизация. Т. 8-919-330-90-
38.

Сниму
*Жильё. Т. 8-982-320-21-97.

Меняю
*1-квартира + доплата. Т. 8-952-516-06-04.

Разное
*Познакомлюсь с девушкой, можно с ребёнком, для 

семьи. Т. 8-908-935-25-95.
*Возьму на реализацию любую новую мебель. Труда, 

32а. Т. 8-952-504-38-04.

Екатерина Б. Елизавета П. Полина К. Полина Ш.

На юбилейном торжестве 
в самой молодой детской 
школе искусств Магнито-
горска собрались воспи-
танники, педагоги и гости. 
Вечер начался с гимна Рос-
сии в исполнении сводного 
детского хора «Камертона». 
Ведущие напомнили: это 
учреждение дополни-
тельного образования, 
созданное по инициативе 
губернатора Челябинской 
области Петра Сумина и 
председателя совета ди-
ректоров Магнитогорского 
металлургического комби-
ната Виктора Рашникова, 
открылось 17 октября 2008 
года – тогда «Камертон» на-
зывали центром эстетиче-
ского воспитания детей.

Здание, расположенное по адре-
су: улица Труда, 14/1, стало од-
ним из архитектурных акцентов 
Орджоникидзевского района. 
Единовременно здесь обучаются 
около 600 юных музыкантов и 
вокалистов. Среди них немало 
победителей всероссийских и 
международных конкурсов. Не 
случайно в 2018 году «Камертон» 
вошёл топ-50 лучших детских 
школ искусств России.

Коллектив и воспитанников «Ка-
мертона» пришёл поздравить глава 
Магнитогорска Сергей Бердников:

– Пятнадцать лет – это серьёзный 
возраст. У «Камертона» уже есть 
традиции, профессиональный кол-
лектив и безупречный имидж. Со 
своей стороны, администрация го-
рода поддерживает школу во всех её 
начинаниях. Стараемся сделать всё, 

чтобы в зале было приятно сидеть, а 
инструментов было в достатке.

Напомнив афоризм Льва Озерова 
«Талантам надо помогать, бездар-
ности пробьются сами», Сергей Ни-
колаевич посетовал, что окружать 
школы искусств любовью получает-
ся, а вот финансов хватает не всегда. 
Тем не менее, принято решение 
в этом учебном году приобрести 
для «Камертона» новое световое и 
звуковое оборудование.

Сергей Бердников вручил цветы 
и поздравительный адрес дирек-

тору ДШИ «Камертон» Евгении 
Васильевой. 

Школу ждал ещё один подарок. В 
своё время Евгения Васильева обра-
тилась к Павлу Бовшику – депутату 
Магнитогорского городского Со-
брания по избирательному округу 
№ 22, на территории которого 
находится возглавляемый ею «Ка-
мертон», с просьбой: детской школе 
искусств нужна хорошая видеока-
мера, которая позволит сохранить 
для истории выступления юных 
талантов и другие значимые со-

бытия. Вместе с Павлом Бовшиком 
к решению вопроса подключился 
Андрей Чевычелов – депутат МГСД 
по избирательному округу № 25, 
расположенному по соседству. 
Напомним: с «Камертоном» их 
связывает давнее плодотворное 
сотрудничество: здесь нередко 
проходят праздники для жителей 
микрорайона. Наконец, при содей-
ствии генерального директора ПАО 
«ММК», депутата Законодательного 
собрания Челябинской области 
Павла Шиляева на просьбу дирек-

тора «Камертона» откликнулся 
благотворительный фонд «Метал-
лург» – и дело сделано.

Педагогов и их воспитанников 
приветствовал председатель со-
вета БФ «Металлург», начальник 
управления делами и социальным 
развитием ПАО «ММК», депутат За-
конодательного собрания Челябин-
ской области Алексей Коваленко: 

– Принято считать наш город 
столицей чёрной металлургии, 
но мы пусть и не формальная, но 
культурная столица Южного Урала. 
Не каждый областной центр может 
похвастаться такими прекрасны-
ми театрами, консерваторией, 
Дворцами культуры и, безусловно, 
детскими творческими центрами, 
которым и является «Камертон».

Алексей Юрьевич отметил, что за 
15 лет сотни мальчишек и девчонок 
приобщились к высокому искусству, 
стали лауреатами международных 
конкурсов и поступили в ведущие 
вузы России.

Конечно же, одарённым детям 
и их замечательным педагогам 
есть чем гордиться, и состоявший-
ся концерт – убедительное тому 
подтверждение. Перед гостями 
«Камертона» выступили хоровые 
коллективы «Виноград», «Созву-
чие» и Espressivo, детский оркестр 
народных инструментов, виртуоз 
фортепиано Салимжан Аймука-
нов, камерный ансамбль, капелла 
мальчиков. Ярким аккордом стало 
зажигательное выступление джаз-
квартета Семёна Мазурка.

Благодаря современному свето-
вому и звуковому оснащению такие 
концерты станут ещё более впечат-
ляющими, а видеокамера сохранит 
их для будущих поколений.

  Елена Лещинская

Детская школа искусств «Камертон» получила полезные  
для её воспитанников подарки 
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Напоминаем, принять участие в создании 
народной энциклопедии может каждый 
житель Магнитогорска. Для этого необхо-

димо отправить на электронную 
почту andreevaivsv@yandex.
ru свои предложения, факты, 
фамилии горожан, достойных 

занять место в народной энциклопедии.

Выпуск № 255

Продолжение.  
Начало в № 9 (от 2021 года)... 

«ММ» и краевед Ирина Андреева 
продолжают создание народной эн-
циклопедии и предлагают вашему 
вниманию очередной выпуск. 

Рейсман Констан -
т и н  А в г у с т о в и ч 
(5(18)11.1902, Санкт-
Петербург–22.05.1982, 
Магнитогорск), невролог, 
заслуженный врач РСФСР 
(1961), участник Великой 
Отечественной войны. 
Окончил Ленинградский 
медицинский институт 
(1928), ординатуру в Ле-
нинградском государ-

ственном институте усовершенствования 
врачей. Служил на линейном корабле «Ма-
рат» Балтийского флота, работал невропато-
логом в поликлиниках Ленинграда. В 1937 
году по путёвке Наркомздрава приехал в 
Магнитогорск. Невропатолог, заведующий 
неврологическим отделением Центральной 
больницы. В годы войны – врач эвакого-
спиталя. В 1950–1967 годах – заведующий 
неврологическим отделением МСЧ ММК. Ор-
ганизатор неврологической службы города. 

Под его руководством неврологическое от-
деление МСЧ стало базовым по повышению 
квалификации врачей. Награждён орденом 
Трудового Красного Знамени (1953), знач-
ком «Отличнику здравоохранения».

Рекечинский Виктор Моисеевич 
(30.11.1934, Магнитогорск–13.10.2023), 
организатор и руководитель в системе 
профессионально-технического образова-
ния, заслуженный учитель ПТО РСФСР, от-
личник ПТО СССР. Окончил Магнитогорский 
индустриальный техникум (1960) и заочное 
отделение МГМИ (1971, инженер-электрик). 
Трудовую деятельность начал в трамвайном 
цехе, затем работал электромонтёром в 
проволочно-штрипсовом цехе ММК. При-
нимал активное участие в жизни комсо-
мольской организации города и металлур-
гического комбината, был членом завкома 

комсомола. С 1960 года – в 
системе ПТО: мастер про-
изводственного обучения 
в ТУ № 6, где был избран 
секретарём комитета ком-
сомола, позднее стал стар-
шим мастером, заместите-
лем директора по учебно-
воспитательной работе. 
Затем работал заместите-
лем директора по учебно-
производственной работе 
в ПТУ № 39, заместителем 

директора, директором ПТУ № 104 (1969–
1984). Под его руководством в училище 
осуществлялась подготовка специалистов 
для Всесоюзного объединения «Загран-
строймонтаж», учебное заведение получило 
звание «Училище высокой культуры», было 
признано лучшим в системе НПО. Занимался 
строительством производственного корпуса 
училища, проект которого был разработан 
в Киеве по поручению Минмонтажспец-
строя СССР, вводил его в строй, развивал 
материальную базу училища. В 1984–1986 
годах – заместитель начальника управления 
ПТО Челябинской области по Магнито-
горску. В 1986–1997 годах – директор про-
фессионального училища № 41, в котором, 
благодаря его усилиям, были построены 
спортивно-оздоровительный комплекс, 
учебно-производственный корпус, мастер-
ские и лаборатории оснащены современным 
оборудованием. Инициатор создания си-
стемы непрерывного электротехнического 
образования «школа – электротехнический 
лицей – МГТУ – ММК», создатель учебного 
заведения нового типа. Училищу был при-

своен статус профессионального лицея 
(1995). На базе лицея проводились 

областные конкурсы профессионального 
мастерства по электротехническим профес-
сиям. Опыт работы Рекечинского был обоб-
щён на всесоюзных совещаниях работников 
ПТО в Москве, Ташкенте, Харькове и других 
городах СССР. Избирался депутатом Маг-
нитогорского горсовета (1974–1988), был 
помощником депутата городского Собрания 
Магнитогорска с 1997 года в течение трёх 
созывов. Общий трудовой стаж – около ше-
стидесяти лет. Награды: орден Дружбы, По-
чётные грамоты государственного комитета 
ПТО СССР и РСФСР, ЦК ВЛКСМ, серебряная 
медаль ВДНХ СССР (1984), звания «Ветеран 
Магнитки», «Ветеран профтехобразования 
Челябинской области», «Ветеран труда 
СССР». Его имя занесено в Книгу почёта ве-
теранов ПТО Челябинской области.

Ременник Яков Мои-
сеевич (18.07.1923, город 
Белая Церковь, Украина–
26.11.1995,  Магнито-
горск), журналист, органи-
затор СМИ, член СЖ СССР 
(1959), заcлуженный ра-
ботник культуры РСФСР 
(1980), участник Великой 
Отечественной войны. 
Добровольцем ушёл в 
Красную Армию. После 

окончания пулемётно-стрелковых курсов в 
военных училищах Астрахани и Читы был 
направлен в 13-ю гвардейскую стрелко-
вую дивизию. В феврале 1942 года в боях 
за Сталинград получил тяжёлое ранение. 
После лечения в госпитале приехал в Маг-
нитогорск. В 1943–1946 годах – контролёр, 
нормировщик, начальник отдела кадров СУ 
№ 5 треста «Магнитострой». С марта 1946 – 
литературный сотрудник, ответственный 
секретарь газеты «Магнитострой» (16+), в 
1947–1951 годах – литературный сотрудник 
промышленного отдела газеты «Магнито-
горский рабочий» («МР»)(18+), с 1951 года 
– уполномоченный областного комитета 
радиоинформации по Магнитогорску, с 1956 
года – собкор газеты «Челябинский рабо-
чий» (18+) по Магнитогорску. В 1964–1983 
годах – редактор газеты «МР». В эти годы 
тираж издания вырос до ста тысяч экземпля-
ров, газета была награждена орденом «Знак 
Почёта» (1980). Инициатор многих журна-
листских акций, получивших всесоюзную 
поддержку: перекличка столиц союзных ре-
спублик к 50-летию образования СССР, шеф-
ство магнитогорцев над строительством 
КамАЗа (1972), обмен тематическими стра-
ницами с газетами Новокузнецка и Нижнего 

Тагила к 50-летнему юбилею Магнитогорска 
(1979). При редакции газеты были созданы 
общественная приёмная, школа рабкоров, 
литературное объединение. При Ременнике 
были построены новое здание редакции, 
база отдыха журналистов на озере Банное. С 
опытом работы «МР» знакомились коллеги 
из Болгарии, Италии, Румынии, Югосла-
вии, Прибалтики, Молдавии. В 1985–1995 
годах – выпускающий редактор районной 
газеты «Звезда» (18+). Делегат V съезда 
СЖ СССР (1982). Депутат Магнитогорского 
горсовета, член Магнитогорского горкома 
КПСС (1964–1983). Награждён орденом 
Отечественной войны II степени, Красной 
Звезды (1968), Трудового Красного Знамени 
(1971), медалями, Почётной грамотой Пре-
зидиума Верховного Совета РСФСР (1966). 

Лауреат премии имени Ф. 
Ф. Сыромолотова. 

Репетько Евгений 
Ильич (19.06.1923, го-
род Конотоп, Украина–
13.02.2003, Магнито-
горск), актёр, режиссёр, 
журналист, участник Ве-
ликой Отечественной 
войны. Окончил школу и 
курсы радистов в Ташкен-
те, добровольцем ушёл 

на фронт. После демобилизации окончил 
Ташкентский театральный институт, играл 
на сцене любительского театра. Выучился 
на режиссёра телевидения, работал на ТВ в 
Узбекистане. В Магнитогорске с 1965 года. 
Приехал по приглашению секретаря Магни-
тогорского горкома М. Ненашева, активно 
участвовал в становлении Магнитогорского 
телевидения, избирался секретарём партий-
ной организации телестудии. Работал в жан-
рах репортажей, телевизионных очерков, 
короткометражных фильмов, многие из ко-
торых отмечались на различных творческих 
конкурсах и фестивалях. В 1987 году сыграл 
главную роль в короткометражном фильме 
режиссёра В. Пятинина «В конце коридора» 
(16+). В 90-е был корреспондентом газеты 
«Магнитогорский рабочий». Награждён 
медалями «За боевые заслуги» (1943), «За 
отвагу» (1944), орденом Отечественной 
войны II степени (1985).

Репина, улица в посёлке Берёзки. Названа 
в память о И. Е. Репине (1844–1930), русском 
живописце, педагоге, профессоре, действи-
тельном члене Императорской Академии 
художеств.

ека

Константин 
Рейсман

Виктор 
Рекечинский

Евгений 
Репетько

Яков Ременник

Реки Челябинской области. Всего по территории 
области протекает 3602 реки общей протяжённостью 

17926 км. Реки длиной менее де-
сяти километров составляют 90,3 
процента от общего числа и почти 
43 процента от их суммарной протя-
жённости. 348 рек имеют протяжён-
ность более десяти километров. 17 

рек имеют протяжённость свыше ста километров. Только 
семь рек имеют протяжённость более двухсот километров: 

Ай, Гумбейка, Миасс, Увелька, Уй, Урал, Уфа. Разнообразие кли-
матических условий и геолого-геоморфологического строения 
приводит к существенным различиям в пространственном 
распространении рек. Степень насыщенности территории водо-
токами уменьшается в направлении с запада на восток и с севера 
на юг. Наиболее разрежена речная сеть в засушливых районах, 
а также в бассейне, сложенном закарстовыми породами. В чис-
ло трёх самых длинных рек Челябинской области входят Урал 
(общая длина – 2428 км, по области – 377 км), Уфа (918 км, по 
области – 245 км), Миасс (658 км, по области – 384 км). 

Река Урал Река Миасс

Река Уфа
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Концерт

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 3. Фантазия. 8. Брюки. 9. Гарнитур.  

10. Яство. 11. Балет. 14. Кочегар. 15. Вагон. 19. Барабашка. 
20. Аммиак. 21. Сансара. 22. Ёлочка. 23. Пациент. 24. Лавры. 
По вертикали: 1. Красное. 2. Яковлев. 4. Аватар. 5. Танеев. 
6. Зять. 7. Ядро. 11. Барак. 12. Таганский. 13. Конкурент.  
16. Карабас. 17. Намёк. 18. Амфора. 19. Банкир.

Этой годовщине посвящён 
концерт (12+), подготовленный 
доцентом кафедры сольного 
пения Магнитогорской государ-
ственной консерватории имени 
М. И. Глинки, кандидатом искус-
ствоведения, лауреатом между-
народных конкурсов Ариадной 
Гусевой и её классом.

«Три чуда есть в Москве: Царь-
колокол, Царь-пушка и Царь-бас», 
– говорил о Шаляпине известный теа-
тральный критик и драматург Юрий 
Беляев. Голос Шаляпина покорил, без 
преувеличения, весь мир. Мальчик, 
родившийся в небогатой крестьянской 
семье, постигал азы нотной грамоты с 
помощью регента, у которого пел в цер-
ковном хоре. Постановкой певческого 
голоса с ним занимался бывший солист 
Императорского театра Дмитрий Уса-
тов, не бравший денег за уроки ввиду 
бедности ученика.

После обучения начались выступле-
ния на сцене – сначала на любительской, 
потом на профессиональной. Блестяще 
исполненные главные партии в операх 
«Жизнь за царя» Глинки, «Русалка» Дар-
гомыжского, «Борис Годунов» и «Хован-
щина» Мусоргского принесли Шаляпину 
славу непревзойдённого артиста.

В 1901 году, когда миланский театр 
Ла Скала предложил ему спеть партию 
Мефистофеля, Шаляпин поначалу 
решил, что это розыгрыш. И только 
убедившись, что всё серьёзно, испугался 
и выставил немыслимый по тем време-
нам гонорар, надеясь, что театр отзовёт 
приглашение. Но этого не случилось. 
Гастроли в Италии прошли с ошелом-
ляющим успехом.

К тому времени, с сентября 1899 года, 
певец уже был солистом одновременно 
двух театров – Большого и Мариинско-
го. Но прежде выступал в «Частной рус-
ской опере» известного мецената Саввы 
Мамонтова. Те сезоны Фёдор Иванович 
считал важнейшими. «У Мамонтова я 
получил тот репертуар, который дал 
мне возможность разработать все 
основные черты моей артистической 
натуры, моего темперамента», – писал 
он в автобиографической книге «Маска 
и душа».

В театре Мамонтова произошла 
его встреча с итальянской балериной 
Иолой Торнаги. Увлёчённый красивой 
девушкой, Шаляпин поведал ей о своих 
чувствах весьма оригинальным об-
разом. В «Евгении Онегине», исполняя 
партию Гремина, вместо слов «Онегин, 
я скрывать не стану – безумно я люблю 
Татьяну», он спел: «Онегин, я клянусь 
на шпаге – безумно я люблю Торнаги». 
Балерина тогда ещё плохо знала русский 
язык, но после такого признания отве-
тила взаимностью и согласилась стать 
женой артиста.

В 1918 году в жизни Фёдора Шаляпи-
на произошли большие изменения: он 
стал художественным руководителем 
Мариинского театра и первым народ-
ным артистом молодой республики. Но 
спустя время, когда в его доме начались 
обыски и стали подвергаться гонениям 
друзья, артист начал вынашивать мысль 
об отъезде из страны. В 1922 году он 
отправился на гастроли за рубеж и не 
вернулся. Пять лет спустя постанов-
лением Совета народных комиссаров 
РСФСР его лишили звания «народного». 
Оно было возвращено лишь более чем 
через полвека после смерти.

Скончался певец в Париже. «Гениаль-
ный сын земли русской», как значилось 
на памятнике, был похоронен на клад-
бище Батиньоль, и только в 1984 году, 
благодаря хлопотам сына, его прах был 
перевезён на Новодевичье кладбище 
Москвы.

В программу концерта, который 
пройдёт 28 октября в Магнитогорском 
концертном объединении, включены 
произведения Моцарта, Гуно, Чайков-
ского, Рахманинова, Свиридова. Особым 
посвящением будут народные песни, 
ведь именно они были источником 
вдохновения Шаляпина.

В исполнении Антона Иванова (ба-
ритон) прозвучит и знаменитая «Дуби-
нушка». Впервые Шаляпин исполнил её  
29 апреля 1905 года в Киеве, где со-
стоялось бесплатное выступление для 
рабочих. О том концерте артист впо-
следствии вспоминал: «Много раз певал 
я «Дубинушку», пел её с большими 
хорами, с великолепными оркестрами, 
но такого пения не слыхал никогда до 
того дня, когда хор в 6000 человек гря-
нул: «Эх, дубинушка, ухнем!» Не только 
мы, концертанты и рабочие, заплакали 
от прилива восторженного чувства, но 

даже переодетые жандармы и поли-
цейские подтягивали нам со слезами 
на глазах». Этот факт нашёл отражение 
в книге «Страницы из моей жизни», на-
писанной великим артистом.

В концерте «Русским басам посвяща-
ется…» также примут участие лауреат 
международного конкурса Евгений 
Фролов (бас) и Роман Урсарюк (бари-
тон). Концертмейстеры – лауреаты 
международных конкурсов Екатерина 
Решетникова и Вероника Акшенцева.

   Марина Кирсанова

Гениальному сыну 
земли русской
150-летие со дня рождения Фёдора Шаляпина 
отмечает весь музыкальный мир

Фёдор 
Шаляпин

Ариадна 
Гусева

Кроссворд

Шумный домовой
По горизонтали: 3. «Инвестиции в иллюзии». 8. «Даже 

... убежали от тебя». 9. Кухонный, но не комбайн. 10. Чем 
угощают на княжеском пиру? 11. «Стальной скок» у Сер-
гея Прокофьева. 14. Кто подкармливает топку парохода? 
15. Секция трамвая. 19. Шумный домовой. 20. Газ вдвое 
легче воздуха. 21. Блуждание в безначальном круговороте 
существований. 22. Как можно уложить паркет? 23. «Рабо-
тодатель» доктора. 24. Декорация триумфа.

По вертикали: 1. Какое море связано с Суэцким кана-
лом? 2. Кто из патриархов нашего кино считал, что «звёзд 
много, а хороших артистов – мало»? 4. Иконка в чате.  
5. Кто из русских композиторов подцепил пневмонию на 
похоронах Александра Скрябина и умер? 6. Кого героиня 
драмы «Родня» (12+) выгоняет из квартиры ударом по 
лбу? 7. Сердце атома с именным реактором. 11. Где ро-
дился хоккеист Вячеслав Фетисов? 12. Один из холмов, 
на которых стоит Москва. 13. «В бизнесе ни один шанс 
не пропадает зря: если вы его потеряли, его отыщет ваш 
...». 16. Бородач из сказки. 17. Нюанс беседы. 18. Тридцать 
девять литров по меркам античной Греции. 19. Дока в 
денежных вопросах.

Улыбнись!

Пробежка по утрам
***

Кто рано встаёт, тому можно ещё поспать.
*** 

– Ну и как тебе твой новый слуховой аппарат?
– Полпятого.

*** 
С теми, кто набивает себе цену, так и тянет потор-

говаться.
*** 

– Алло! Это Клуб любителей переби...
– Да!

*** 
С кем шутки плохи, с тем и всё остальное так себе...

*** 
Бывают такие люди, которых лучше один раз увидеть, 

чем семь раз увидеть.
***

У полезной пищи только один недостаток. После неё 
ещё сильнее хочется есть.

***
Решил бегать по утрам, дал себе слово, что если пропу-

скаю пробежку, то к следующей добавляю десять минут. 
Завтрашняя утренняя пробежка должна закончиться 
десятого декабря.

***
Знакомая пара хотела родить трёх дочерей и назвать 

их Вера, Надежда и Любовь. Но что-то пошло не так: 
теперь у них есть Вера, Надежда и Денис.

***
Положил печенье в трёх метрах от кровати. Так я хотя 

бы гуляю.
***

Когда я ем, я глух и нем. Но когда я пью, я намного 
коммуникабельнее.


